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“Un paraíso por descubrir”
Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana

Mamá arrui toma el último sol del atardecer mientras su cría mama plácidamente.

Gazapos a la puerta de su madriguera en el Palomaret, donde desde hace unos años son muy abundantes.

Los polluelos ya crecidos de arrendajo y urraca buscan a sus madres para ser embuchados.

El águila real, cuyo nido teníamos controlado, ha conseguido sacar adelante a su 
polluelo que ya vuela por nuestro cielo. La foto es de mayo.

Mamá perdiz enseñando a comer a su serraeta. Buen año de 
perdices.

Mamá golondrina vela el sueño de los polluelos, que ya casi no 
caben en el nido.
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EDITORIALES

El tema de las basuras y la nueva conce-
sionaria ha hecho correr ríos de tinta y 
ha dado mucho que hablar a los petre-

renses durante el último año y medio. Desde 
el principio el asunto no está claro. Está bajo 
sospecha. En algunas cuestiones el tema de 
las basuras despide un tufi llo que apesta. El 
ciudadano se pregunta como de la noche a 
la mañana –desde la entrada de un gobierno 
y la salida del otro- las cosas pueden cambiar 
tan radicalmente. En tan solo unos días, el 
gran problema de llevar las basuras a Villena 
para su reciclaje se soluciona y con total nor-
malidad los residuos urbanos se trasladan a la 
capital del Alto Vinalopó para ser tratados con 
arreglo a las normativas que marca la Unión 
Europea. Es decir, que el gobierno de izquier-
das – ecológicos ellos- que dirigía nuestra po-
blación antes del 27 de mayo consintió que 
las tierras cercanas al paraje protegido de El 
Cid (donde se enterraba la basura) siguieran 
contaminándose de manera escandalosa y 
tuvo que entrar un gobierno de derechas para 
frenar el grave atentado medioambiental que 
se estaba produciendo a diario. 

Los partidos situados a la izquierda del pa-
norama político siempre se han caracterizado 

por ser los abanderados de la ecología y el 
medio ambiente. Aquí no. Aquí en una cla-
ra connivencia con la empresa concesionaria 
de la limpieza viaria y la recogida de basuras 
han estado consintiendo que la basura no se 
trasladara durante año y medio a Villena para 
ser reciclada y no contaminar nuestras tierras. 
Pero hay más –y más grave- el anterior go-
bierno local estaba dispuesto a agotar todos 
los plazos que la ley le daba para continuar 
realizando esa practica contaminadora. Bene-
fi ciando de manera fl agrante a una empresa 
privada en perjuicio de la mayoría de la colec-
tividad. ¿Qué oscuros intereses se escondían 
detrás de tanta impunidad y consentimiento?. 
Los de Izquierda Unida y los del PSOE o no 
sabían lo que se llevaban entre manos o ha-
bía gato encerrado. Para colmo, el ex alcalde, 
José Antonio Hidalgo, en una entrevista para 
olvidar (de vergüenza ajena) en Radio Petrer 
justifi caba lo injustifi cable y tenía la desfacha-
tez de afi rmar que el traslado de la basura a 
Villena perjudicaría a las arcas municipales, 
cuando es totalmente falso porque está con-
templado en el pliego de condiciones que los 
gastos corren a cargo de la empresa concesio-
naria que en este caso es Fobesa.

Extraña y sospechosamente, los mayores de-
fensores de los intereses de Fobesa en nuestra 
localidad han sido varios miembros del ante-
rior equipo de gobierno con el consentimien-
to del resto. Insistimos una vez más –y ya son 
muchas- en que la compañía concesionaria se 
ha ahorrado muchísimo  dinero por no tras-
ladar la basura a la planta de reciclaje como 
hacen la mayoría de los pueblos de nuestra 
comarca. Dinero que no ha repercutido en 
el contribuyente ni en las arcas municipales. 
Aquí hay gente bajo sospecha. Hay más. La 
empresa concesionaria está dejando en muy 
mal lugar al nuevo gobierno local. Mientras 
al Partido Popular se le llena la boca de que 
gracias a ellos la basura ya se lleva a Villena, 
la concesionaria sigue enterrando buena par-
te de la recogida en el vertedero situado en 
las inmediaciones del paraje de El Cid. Unas 
toneladas menos por gastos de traslado y tra-
tamiento es un buen pellizco. ■

BAJO SOSPECHA

PASCUAL CONTRA PASCUAL
Probablemente el mayor enemigo del 

alcalde, Pascual Díaz, sea él mismo. El 
primer edil es un hombre que se cree lo 

que hace. Y lo que hace lo lleva a cabo con en-
trega y pasión. Son muy pocos los que dudan 
de su efi cacia y capacidad de trabajo. Prueba 
de ello fue la actividad frenética que vivió el 
Ayuntamiento antes de las vacaciones e inclu-
so en pleno periodo vacacional. Comentaban 
los funcionarios que no recordaban un periodo 
con tanta actividad como la vivida desde me-

diados de junio hasta bien entrado el mes de 
agosto. Pero el primer edil tiene un problema, 
le gusta supervisarlo todo y estar pendiente de 
todo. Es excesivamente presidencialista y eso 
no es bueno. Los concejales necesitan autono-
mía para trabajar a gusto en sus respectivas de-
legaciones, para tomar decisiones y para sen-
tirse realizados en su actividad al servicio de los 
ciudadanos y de su pueblo. No pueden ejercer 
su actividad política con la constante tutela de 
quien debe dirigir pero nunca interferir  ■
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Esta casa es una ruina
Quien se atreva a ser promotor de su propia vivienda está perdido. Tiene que armarse

de paciencia y sortear un sinfín de trabas burocráticas

Antes de poner un solo ladrillo, sin empezar la obra, ya se habrá gastado alrededor
de 18.000 euros

Antes de que comience la 
obra, el promotor particular se 
habrá gastado más de tres mi-
llones de pesetas (18.000 euros) 
en los trámites previos a poner 
el primer ladrillo o que la máqui-
na excavadora comience los ci-
mientos. A parte del dinero que 
hay que desembolsar (que no es 
poco) los trámites burocráticos y 
las horas de espera en la oficina 
técnica, despacho de arquitec-
tura u oficinas de los servicios 
de energía eléctrica, gas o agua 
potable, son eternas. Si hubiera 
que cuantificar económicamen-
te las largas esperas en cual-
quiera de estos departamentos 
el presupuesto de la obra se 
dispararía. Desde la oficina téc-
nica del Ayuntamiento de Petrer 
nos confirman que son muchos 
los promotores particulares que 
desisten de construir su propia 
casa por la gran cantidad de trá-
mites burocráticos que hay que 
realizar, cuestión que se agrava 
cuando no se está acostumbra-
do a ello.

Primero hay que consultar en 
el Ayuntamiento que es lo que 
se puede llevar a cabo, qué es lo 
que se puede hacer, en el lugar 
elegido (parcela, solar o casa). 
Después encargar el proyecto 

que representará una cuantía 
económica que oscilará entre el 
6 % y 8 % del presupuesto total 
de la obra, al que hay que aña-
dir entre un 2% y un 4% por la 
dirección de la misma. Al mismo 
tiempo hay que pedir los corres-
pondientes informes a las com-
pañías de agua, luz y gas para 
que no nos coja de susto los ele-
vados costes económicos en que 
se mueven estas compañías de 
servicios.

Antes de comenzar las obras 
es preceptivo y obligatorio reali-
zar un estudio geotécnico del te-
rreno que como mínimo costará 
alrededor de 2.000 euros. El in-
forme de los especialistas deter-
minará la composición del terre-
no, el tipo de áridos que hay en 
el subsuelo y la cimentación que 
se debe realizar. Antes de iniciar-
se las obras el vecino/promotor 
tendrá que haber abonado en la 

cuenta del Ayuntamiento el 4´4 
% del presupuesto de la cons-
trucción más unos 4.500 euros 
por vivienda por el coste del TAU 
(lo que se abona al Ayuntamien-
to por construir en zona urbana 
ya consolidada).

En una casa normal de plan-
ta baja para el garaje y primera 
planta para la vivienda, antes de 
comenzar los cimientos, el inci-
piente promotor se habrá gas-
tado la friolera de 18.000 euros, 
alrededor de tres millones de las 

A primera vista parece fácil. Una pareja tiene o compra una casa vieja o un solar con el fin de construirse una vivienda en el 
casco urbano. Saca sus cuentas. Pide presupuestos  y a priori le conviene más meterse a promotor de su propio hogar que 
comprar un piso o un adosado. Vivir “independiente” no tiene precio y comparadas las hipotecas entre una u otra opción 
tampoco es tanta la diferencia. Es más, a primera vista casi sale a la mitad de precio que una vivienda nueva, incluido el 
capítulo del dinero negro, tan habitual por estos pagos. Además, a diferencia de las promociones en las nuevas zonas de 
expansión, en el casco urbano consolidado no hay gastos de urbanización, que ya es toda una ventaja. Sin embargo, poco 
a poco, conforme se vaya avanzando en el proyecto, los obstáculos se multiplicarán. Las visitas a la oficina técnica del 
Ayuntamiento serán habituales, los trámites burocráticos interminables y comprobará que los precios de los monopolios 
de la luz y el agua, excesivamente abusivos. En más de una ocasión se habrá arrepentido de la opción tomada.

H. N.

El coste de obra de 
una casa de 150 
m2 se cifra en doce 
millones de pesetas 
pero los gastos 
adicionales la elevan 
a más del doble.

Vivienda unifamiliar en construcción en la Avenida de Elda.
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antiguas pesetas. Lo primero de 
todo es encargar un proyecto a 
un arquitecto para que diseñe 
los planos con la correspondien-
te distribución de cada una de 
las estancias que configurarán el 
futuro inmueble. El titulado en 
arquitectura estará teóricamente 
asistido por un arquitecto técnico 
(aparejador) que, como es lógi-
co, cobrará sus correspondientes 
honorarios. Ambos servicios cos-
tarán entre un 6% y un 8%. del 
presupuesto total de la obra.

Tras la licencia, la construcción 
de la estructura va relativamen-
te rápida porque hoy en día las 
obras están muy profesionaliza-
das en sectores y cada parte del 
edificio la realiza una empresa 
especializada, aunque todavía se 
dan casos en los que una misma 
cuadrilla de albañiles hace toda 
la obra – desde los cimientos 
hasta la colocación del piso o el 
enlucido- pero cada vez es me-
nos habitual. Los problemas y 
los gastos inesperados son más 
frecuentes cuando comienza el 
tabicado y hay que pedir ya la 
luz y el agua. En principio será 
provisional pero más tarde será 
definitiva. Los dos monopolios 
–los del agua y la electricidad- 
harán pasar por el aro al neófito 
promotor que no contaba que 
las altas correspondientes de los 
dos servicios fueran tan desorbi-
tadas, económicamente hablan-
do. Aguas de Alicante exige que 
se adecue el calibre de las nue-
vas tuberías que acceden desde 
la calle hasta la casa a unas di-
mensiones ajustadas a la nueva 
normativa. Por tanto es muy fre-
cuente que se produzcan hechos 
paradójicos que realmente no 
mejoran el servicio. En una calle 
las dimensiones de la tubería son 
de equis milímetros que aumen-
ta a equis milímetros de más a 
largo del tramo que pasa por la 
fachada de la nueva vivienda y 
vuelve a las dimensiones primiti-
vas una vez pasada la “frontera” 
de la propiedad. Y todo ello por 
un pastón de dinero que raya el 
atraco tanto en la compañía de 
aguas como en la de la energía 
eléctrica. Hay muchos vividores 
en torno a la construcción y ello 
se traduce en unos precios exce-
sivamente altos. Si nos ciñiéra-

mos solamente a lo que cuesta 
la construcción de un inmueble, 
una casa de 150 m2 nos costa-

ría alrededor de doce millones 
de pesetas. En nuestra zona el 
precio de la obra está alrededor 
de las 85.000 pesetas por metro 
cuadrado en las viviendas y en 

40.000 pesetas en los locales. 
Y se llega a esas cantidades por 
culpa de todo lo que envuelve 
a la construcción. El precio de 
los solares fundamentalmente y 
toda la burocracia que vive alre-
dedor del sector. Todo el papeleo 
y todos los gastos son perfecta-
mente extrapolables a las pro-
mociones de grupos de viviendas 
que se realizan habitualmente.  

DE ESCANDALO
El caso urbano de Petrer está 

plagado de casas robustas y fuer-
tes que se levantaron con piedra 
de cantera bajo la única dirección 

del mestre d´obres. La persona 
que a base de experiencia había 
recorrido todos los escalafones 
de la albañilería hasta situarse en 
el nivel más alto. Seguramente, 
entonces, se construirían edifi-
cios con pocas garantías pero 
eran los menos. Hoy, sin tanto 
control se han tenido que demo-
ler edificaciones con muy pocos 
años de vida. Alrededor de la 
construcción se mueve mucho 
dinero. Es de escándalo que una 
vivienda de 150 m2 cuyo coste 
de construcción ascienda a doce 
millones de pesetas valga el do-
ble una vez acabada. ■

Las compañías de 
servicios cobran 
precios que rozan 
el escándalo sin 
mejorar el servicio

Vvienda de dos plantas en la Avda. de Salinetes.
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En ocho años los empleados 
municipales crecen un 40%

El aumento es desmesurado porque la población ha crecido menos del 20% y no se han 
creado infraestructuras y servicios importantes.

En la legislatura de 1995/1999 el personal se quedó como estaba y se generaron 
1.400 millones de pesetas de recursos propios para inversiones 

Con estas cifras en la mano, 
es evidente que el gobierno in-
tegrado por Izquierda Unida y el 
Partido Socialista en los últimos 
ocho años, ha derrochado en la 
contratación de personal adscri-
to a la Administración local. Ha 
actuado de manera irresponsa-
ble y ha hipotecado la gestión 
del nuevo gobierno local para 
años venideros. Pero lo más 
grave es que todos los indicado-
res apuntan a que la mayoría de 
las contrataciones no eran nece-
sarias, sobra personal y existen 
puestos totalmente superfluos y 
absurdos. A falta de un estudio 
o auditoría en profundidad que 
determine la función de los em-
pleados en cada departamento, 
a simple vista se detecta que se 
han creado puestos de trabajo 
a jornada completa que sola-
mente con un par de horas de 
dedicación sería totalmente su-
ficiente. En otros casos con una 

sola persona es suficiente para 
desempeñar todo el trabajo, sin 
embargo, existen dos o más fun-
cionarios para desarrollar toda la 
tarea. Los ayudantes proliferan 
por doquier. Donde más se ha 
notado el espectacular aumento 
del funcionariado o personal la-
boral ha sido en las distintas de-
legaciones. Hace unos años era 
impensable que algunas conce-
jalías en las que el Ayuntamien-
to no tiene competencias, casos 
de Educación o Sanidad (por 
poner unos ejemplos), tuvieran 
personal propio.

Una de las obsesiones del res-
ponsable de la Hacienda local 
durante el periodo 1995 a 1999 
fue contener el gasto destina-
do al pago de las nóminas. Era 
consciente que si se frenaba este 
capitulo de gastos fijos el capi-
tulo de inversiones se podría au-
mentar y con ello el pueblo con-
taría con más infraestructuras y 
servicios. Para tal fin encargó a 
una empresa especializada que 

llevara a cabo una valoración de 
los puestos de trabajo de toda la 
plantilla municipal y con el es-
tudio en la mano subió el suel-
do a los que desarrollaban una 
mayor responsabilidad, ajustó 
los puestos de trabajo y congeló 

cualquier atisbo de incrementar 
la plantilla. Aquella especie de 
auditoría supuso todo un aval 
para que el personal adscrito al 
Ayuntamiento no aumentase. 
En el año 1995 el municipio te-
nía empleadas a 170 personas 

En ocho años la plantilla de funcionarios y personal al servicio del Ayuntamiento de Petrer ha subido un cuarenta por 
ciento. El número de empleados ha pasado de 124 que había en el año 1999 a 176 que hay en la actualidad. 52 nuevos 
sueldos. Si contásemos a los nuevos policías locales el incremento sería todavía más escandaloso. Tal ampliación de la 
nómina pública no tiene ninguna lógica porque en el mismo periodo de tiempo el número de vecinos solamente se ha 
incrementado en menos de un 20%. Hemos pasado de cerca de 29.000 habitantes a finales de la década pasada a los 
33.000 de finales del 2006. Los servicios ni las infraestructuras tampoco han aumentado de manera significativa. La 
contención de gasto de personal puesta en práctica por el que fuera Concejal de Hacienda, José Luis Torres Andreu, en 
el cuatrienio de 1995 a 1999 en el que la plantilla solamente creció en un empleado ha saltado hecho añicos. La partida 
económica destinada al pago de los salarios, el temible capítulo uno, supone el gasto más importante y ello será un freno 
a la creación de nuevas infraestructuras y servicios para el municipio.

H.N

Zaguán de entrada al ayuntamiento.
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y finalizada la legislatura en el 
año 1999 el número de perso-
nas adscritas a la Administración 
era de 171, tan solo una más en 
un periodo de casi cinco años. 
Con la salvedad de que en 1996 

la plantilla estaba formada por 
166 personas, en 1997 la for-
maban 168 personas y el núme-
ro de empleados en el año 1998 
era de 167. En todos estos casos 
el personal era menor que cuan-
do comenzó la legislatura. Estas 
cifras contrastan radicalmen-
te con las actuales, totalmente 
desfasadas.

La cantidad de empleados 
está totalmente sobredimen-
sionada en muchos departa-
mentos y de manera especial en 
los que dependen directamente 
de las concejalías. Han sido los 
propios ediles los que más han 
alentado la creación de nuevas 
plazas en sus respectivas dele-
gaciones. Lejos quedan los años 
en los que los concejales-dele-
gados hacían de todo un poco. 
De unos tiempos a esta parte 
se ha acomodado y se han de-
dicado a firmar y a marcar las 
directrices políticas. Ni el con-
cejal de Hacienda de la última 
legislatura, Javier Segura, ni el 

de la anterior, Carlos Cortés, 
han sabido contener el gasto en 

este capítulo y se da la circuns-
tancia que en muchos casos los 
nuevos contratados carecen de 
trabajo para llenar la jornada. 
No obstante, los empleados en 
las oficinas generales del Ayun-
tamiento son prácticamente los 
mismos que hace doce años. Lo 
mismo ocurre en la oficina de 
Urbanismo que no ha visto au-
mentada su plantilla en la mis-

ma proporción que el número 
de obras y licencias tramitadas. 

Todo parece indicar que si se 
quiere poner freno al derroche 
de personal y para optimizar 
el que ya está en plantilla será 
necesaria una nueva valoración 
de los puestos de trabajo o una 
auditoría que determine donde 
sobra personal o donde falta. 
La herencia que recibe el nue-
vo gobierno municipal del Par-
tido Popular en esta materia es 
bastante negativa si se quieren 
realizar inversiones. Es toda una 
rémora. Cuando el PP gober-
nó con Izquierda Unida hace 
ocho años se pudieron realizar 
inversiones por un montante 
de 2.200 millones de pesetas. 
El Ayuntamiento entonces se 
endeudó con 800 millones de 
pesetas pero 1400 millones de 
pesetas eran de recursos propios 
y buena parte de ello se pudo 
hacer gracias a la contención del 
gasto en personal. Ahora el pa-
norama es bien distinto. ■

En los últimos ocho 
años la plantilla 
de funcionarios y 
personal laboral se 
ha incrementado 
en 52 personas. 
En la legislatura 
que le precedió, 
solamente aumentó 
en un empleado.

Los funcionarios de todas 
las administraciones del Esta-
do gozan de una mala fama 
que viene de tiempos ances-
trales. Son muchos factores 
los que han contribuido a 
fomentar ese concepto que 
el resto de los mortales tiene 
de la clase funcionarial. Mu-
chas prebendas, un trabajo 
que no mata y para toda la 
vida. Hinchar  una plantilla 
como se ha hecho en los 
últimos ocho años no con-
tribuye a que esa mala fama 
se disipe. Más bien todo lo 
contrario.

MALA FAMA

Oficinas municipales
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AL DÍA

NAnte la proliferación de los vertederos de basuras la Con-
cejalía de Servicios del Ayuntamiento de Petrer ha puesto 
en marcha para este verano un servicio adicional de reco-

gida de basuras cuyas labores comenzaron el pasado 16 de julio 
y finalizarán el 31 de septiembre. El delegado del área, Enrique 
Torregrosa, ha puesto a disposición de los vecinos de las zonas 
de Cuatrovientos (Ecoparque) y de Aguaríos (Base Iris) este nue-

vo horario de recogida de basuras para atajar la proliferación de 
vertederos incontrolados, en mayor medida, en las proximida-
des de estos servicios que incomprensiblemente se mantuvieron 
bajo mínimos en cuanto a horarios se refiere hasta la entrada 
del nuevo gobierno local. Motivo por el que numerosos vecinos 
depositaron basuras y enseres usados en las inmediaciones de 
estos lugares. ■

El vertido de los escombros procedentes de derribos de edificios 
o de la construcción de sótanos y cimientos sigue siendo un 
problema grave para los profesionales del sector. La escombre-

ra de Aiguarrius se llenó antes del tiempo previsto y pese a las ad-
vertencias de sus gestores no se habilitó otro lugar donde depositar 
los restos de las obras. Los transportistas tienen que desplazarse a 
otras poblaciones –incluso a Alicante- para verter sus camiones pese 
al aumento de coste que ello supone. Los responsables de Urbanis-
mo y Servicios barajan tres lugares distintos de nuestro término mu-
nicipal donde ubicar una nueva escombrera. La cantera actualmente 
en explotación de la Serra del Cavall, la vaguada existente entre la 
Cova Boira y las Casas de Aiguarrius, y, por último, el vertedero de 
basuras de El Cid. Con respecto a este último lugar, los expertos ase-
guran que los escombros de obras son un excelente material para 
sellar los residuos sólidos urbanos que durante años se han estado 
enterrando cerca de la sierra de El Cid, declarado hace poco Paraje 
Protegido. En estos momentos los técnicos evalúan cual es el lugar 
más adecuado. ■

LA BASE IRIS Y EL ECOPARQUE AMPLIAN SUS HORAROS 
HASTA SEPTIEMBRE

TRES OPCIONES PARA EL 
VERTEDERO DE INERTES

REPARACIONES EN COLEGIOS
Coincidiendo con las vacaciones escolares los centros docentes públicos aprovechan para realizar obras de mejora. El colegio de la 

Foia ha estado inmerso en la mejora del comedor, el de Virrey Poveda, entre otros arreglos, en el cerramiento del recinto, el de Reyes 
Católicos también ha recibido la visita de los albañile, lo mismo que el colegio Reina Sofía. ■

Zona Aiguarrius.
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AL DÍA

Los días 29 y 30 de septiembre se llevará a cabo en la Plaza de Dalt el primer 
Mercadillo de Trueque, coincidiendo con el ya tradicional Mercado Medieval. Esta 
actividad, que se encuadra dentro del programa de actos elaborado por la Asocia-
ción de Familias Numerosas del Vinalopó, pretende crear y dinamizar una actividad 
que en los últimos años ha creado numerosos adeptos en otros lugares. El inter-
cambio, sin mediar dinero, de cualquier tipo de objeto es una práctica ya habitual 
en numerosas poblaciones, también en Internet se hace de forma normal y con 
un amplio número de personas interesadas. Según ha indicado, Paqui Poveda, 
“se trata de seguir utilizando objetos que no sabemos que hacer con ellos y que a 
otras personas les interesan”. La sociedad de consumo en la que estamos inmersos 
hace que en todos los hogares acumulemos demasiados objetos u aparatos que 
no utilizamos. Este mercadillo de trueque es una buena oportunidad para cambiar 
por otros que sí podemos usarlos. Se pueden llevar juguetes, libros, discos y cds, 
bisutería, ropa y cualquier utensilio que queramos cambiar, pero siempre y cuando 
funcione. El horario de este mercado innovador en Petrer, será el mismo que el del 
mercado medieval. ■

PRIMER MERCADILLO DE TRUEQUE 
ORGANIZADO POR LA ASOCIACIÓN 
DE FAMILIAS NUMEROSAS DEL 
VINALOPÓ

UN AÑO DESPUÉS SE DERRIBAN LAS CASAS DE LA 
CALLE NORTE

Ha transcurrido un año desde que los vecinos que ocupaban las viviendas de la calle 
Norte fueron desalojados de sus hogares ante la inminente demolición de sus in-
muebles. La dejadez del anterior equipo de gobierno fue tal que han pasado casi 

doce meses sin que se actuara sobre la zona. Como consecuencia de ello las viviendas 
fueron asaltadas, se quemaron los pocos enseres que quedaban y los antiguos hogares 
fueron ultrajados por los desaprensivos. Todo ello ante la mirada impasible e insensible de 
los anteriores responsables municipales. Como debe ser, el nuevo gobierno mandó ejecutar 
de inmediato la demolición, un año después de cuando se tenía que haber producido. La 
sede del Club de Petanca se llevará a cabo cuando finalice una importante competición que 
tienen previsto realizar en el mes de octubre. El conjunto de las obras se enmarcan en la 
urbanización de La Canal. ■

A CADA UNO LO SUYO

La “sugerencia” del primer edil de nues-
tra localidad, Pascual Díaz, no tardó 
en surtir efecto. Los responsables de la 

Estación de Autobuses que gestiona la com-
pañía Alsa no tardaron nada en sustituir el 
rótulo de la fachada por otro más acorde con 
la realidad: Estación de Autobuses de Petrer 
(antes del Vinalopó). El ejemplo debería cun-
dir en otros establecimientos, en la autovía 
del Mediterráneo y en el polígono industrial 
de Les Pedreres. ■  

PLACETA DE SAN BONIFACIO

El pavimento de la Plaçeta de la ermita de Sant Bonifaci 
está siendo sustituido debido al mal estado que presenta-
ba. Los trabajos se han llevado a cabo durante el mes de 

agosto en esta zona tan emblemática del casco urbano, desde 
donde se contemplan las mejores vistas del valle del Vinalo-
pó. El político Emilio Castelar la calificó como “el balcón de 
España”. Al mismo tiempo que finalizan las obras se está es-
tudiando construir una salida para vehículos por la parte del 
Cristo y el Merendero. Con ello se solucionaría el conflicto de 
los coches que se cruzan sin apenas espacio al subir o bajar de 
esta parte del pueblo. ■
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En un afán por hacerse notar 
ante la llegada de los comicios 
locales muchas concejalía habían 
tirado la casa por la ventana y en 
menos de cinco meses se gastaron 
casi lo de todo el año. Por ejem-
plo, en Cultura no habían dejado 
dinero ni para pagar los Concerts 
d´Estiu, ni mucho menos para el 
Otoño Cultural. De los 228.000 
euros presupuestados tan solo 
quedaban 80.000. En Partici-
pación Ciudadana no quedaba 
ni “calderilla” por culpa de los 
dichosos presupuestos partici-
pativos, en Fiestas que tenía pre-
supuestado para las fiestas pa-
tronales de octubre en honor a la 
Virgen del Remedio 75.000 euros 
solamente quedaban 22.000. Al 
parecer, el concejal responsable 
del área quiso quedar bien con la 
Unión de Festejos y con los fes-
teros y regaló las nuevas bande-
rolas ornamentales que jalonan 
todo el recorrido de las Entradas 
de las fiestas de Moros y Cristia-
nos. Seguramente querría arañar 
algún voto festero. Su intención 
probablemente sería reponer lo 
gastado mediante alguna mo-
dificación maquillada pensando 
que Izquierda Unida y sus socios 
repetirían gobierno local durante 
los próximos cuatro años.

Una modificación de crédito 
no es otra cosa que traspasar di-
nero de un sitio a otro en los pre-
supuestos general del Ayunta-

miento, es decir, sacar dinero de 
donde hay y ponerlo donde se ha 
acabado. Y eso es lo que ha teni-
do que hacer el nuevo gobierno 
del Partido Popular que ostenta 

la mayoría absoluta en el Ayun-
tamiento petrerense. No obs-
tante los partidos políticos de la 
oposición formada por Izquierda 
Unida y el Partido Popular tam-

bién dieron su consentimiento a 
la primera de las modificaciones 
porque se incluía una partida 
(la más cuantiosa) para la reha-
bilitación del castillo que llevará 

N.G.

El nuevo equipo de gobierno salido de las últimas elecciones municipales no se podía imaginar que las arcas de la 
mayoría de las delegaciones estaban tan vacías. En buena parte de las concejalías no había dinero ni siquiera para el 
normal funcionamiento del departamento en cuestión. El gobierno saliente, como en las buenas partidas de naipes, había 
hecho mesa limpia. No hubo más remedio que, con carácter de suma urgencia incluir en el orden del día de la sesión 
plenaria de junio una modificación de crédito que ascendió a 692.000 euros, alrededor de 115 millones de pesetas y en 
plenario del mes de julio otra con un montante superior a los 800.000 euros.

El anterior gobierno local deja sin presupuesto a la mayoría de las concejalías

"Mesa limpia"
Las elecciones municipales provocaron un auténtico despilfarro en las concejalías con 

el fin de “hacerse ver”

Edificio consistorial.
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a cabo el Ministerio de Cultura. 
En la segunda modificación hubo 
rifirrafe dialéctico entre el actual 
alcalde, Pascual Díaz, y su ante-
cesor, José Antonio Hidalgo. Fi-
nalmente Izquierda Unida aprobó 

la propuesta del Partido Popular 
y los socialistas se abstuvieron.  
Ninguno de los dos partidos po-

líticos ahora en la oposición tuvo 
la fuerza moral   para oponerse a 
solucionar una situación econó-
mica que ellos habían provocado 
y eran los auténticos responsable 
¡menos mal!

Los primeros cuatro meses y 
pico del año fueron un puro de-
rroche, los gastos no se ajustaron 
a lo presupuestado y en todos 
los casos el dispendio fue mucho 
mayor que el previsto. Se gastó 
para hacer ver a la ciudadanía 
que se estaban haciendo cosas 
con el fin de que los vecinos les 
dieran su voto en los, entonces, 
cercanos comicios. En la partida 
de protocolo que es la que nor-
malmente utiliza el alcalde que-
daban solamente alrededor de 
600 euros de un montante total 
de 23.000 euros. La casi totalidad 
de la partida se la habían fundi-
do en sólo cuatro meses, a casi 
un millón de pesetas por mes. 
Si se descuida el nuevo alcalde 
tiene que pagar de su bolsillo las 

atenciones a los inevitables com-
promisos del cargo.

De los 18.000 euros destina-
dos a la compra de mobiliario no 
quedaba ni un duro para poder 
comprar una simple silla. Hay 

partidas totalmente agotadas y 
sin recursos para sacar adelante 
proyectos pendientes hasta fi-
nal del ejercicio. La mayoría de 
las concejalías quedaron bajo el 
más absoluto de los mínimos y 
se ha evidenciado que se ha he-
cho un uso abusivo de los pre-
supuestos. En algunos casos se 
ha despilfarrado el dinero públi-
co. Y eso hay que decirlo lo más 
alto posible.

En dos meses se han hecho 
dos modificaciones y según el 
concejal de Hacienda, Oscar 
Payá, seguramente se tendrán 
que hacer más si se quiere que el 
Ayuntamiento sea operativo.

El anterior primer edil, José 
Antonio Hidalgo se jactaba de 
que  había dejado un remanente 

de tesorería más alto de la histo-
ria de las finanzas locales. Para 
el profano, el asunto se presta a 
engaño porque nos puede llevar 
a pensar que las arcas municipa-
les disponen de ese dinero para 

gastar. El remanente de teso-
rería es una especie de dinero 
virtual del que no se dispone 
porque depende de muchos fac-
tores (caja, bancos, entrada de 
dinero procedente de las tasas 
e impuestos, pagos a provee-
dores, etc.). Es un dinero que 
fluctúa constantemente. Por 
ejemplo cuando Hidalgo salió 

en los medios de comunicación 
anunciando que el remanente 
era equis, un mes después se 
había reducido a dos tercios de 
lo anunciado. Está claro que los 
políticos hacen de la matemática 
hasta encajes de bolillos. Tienen 
una facilidad pasmosa para lle-
varse a su terreno hasta las cifras 
y los números  que en teoría son 
inamovibles. ■

Las páginas del semana-
rio municipal El Carrer re-
cogieron el pasado mes de 
julio el enfrentamiento pú-
blico de dos ex alcaldes. Vi-
cente Maestre, primer edil 
de la población durante el 
periodo de 1979 y 1995, 
criticaba unas declaracio-
nes de José Antonio Hidal-
go, alcalde de la población 
entre el año 1995 y 2007, 
al respecto de la deuda eco-
nómica del Ayuntamiento. 
Uno (Vicente Maestre) ha-
blaba de cifras absolutas y 
el otro (José Antonio Hidal-
go) de porcentajes. Cada 
uno arrimó el ascua a su 
sardina. Probablemente, 
los dos tuvieran razón pero 
lo que sí se evidenció es un 
enfrentamiento ancestral 
que se remonta a los pri-
meros años del periódico 
democrático actual. 

POLÉMICA ENTRE DOS EX

El actual gobierno 
tuvo que llevar a 
cabo con extremada 
rapidez dos 
modificaciones 
de crédito para 
poder funcionar.

De los 24.000 
euros destinados 
a protocolo, a 
principios del mes 
de junio solamente 
quedaban 600. 
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Nuevos aires en el Mercado Central

El Mercado Central de Petrer se debate entre una remodelación que incluye la 
instalación de un ascensor y un cambio definitivo de lugar a la futura urbanización del 

solar de Luvi

Dice el escritor Antonio Gala, 
que a las ciudades se las conoce 
de inmediato por dos cosas: por 
sus cementerios y por sus mer-
cados. Esperemos que el señor 
Gala no visite el Mercado Cen-
tral de Petrer, porque se iba a 
llevar una impresión francamen-
te desoladora y paupérrima de 
la localidad. Pero vayamos por 
partes y comencemos por mos-
trarles, para aquellos que no lo 
sepan, en qué condiciones se en-
cuentra el citado Mercado Muni-
cipal situado en el sótano de uno 
de los edificios construidos por la 
Cooperativa Agrícola a principios 
de los años setenta, un espacio, 
sin duda, poco apropiado para 
instalar una superficie comercial.

Tras bajar las escaleras se llega 
a la planta que alberga un total 
de nueve puestos de venta: tres 
carnicerías, una charcutería, dos 
de frutas y verduras, uno de en-
curtidos, uno de productos con-
gelados y una pescadería que 
cerró definitivamente en agosto. 
La mayoría de estas casetas abre 
sus puertas a partir del martes y 
en algunos casos, el miércoles. 
Es decir, si usted lectora o lector 
necesita de unas verduras o un 
pescado fresco a principios de 
semana, en este lugar no lo va a 
encontrar. Para completar el de-
primente panorama el pequeño 
bar al que acudían clientes y co-
merciantes para desayunar o to-

mar una cerveza a primeras ho-
ras de la tarde desde hace varias 
décadas, fue clausurado hace 
algunos meses bajo el manda-
to del ex Alcalde, José Antonio 
Hidalgo. La clausura provocó 
protestas y malestar entre los co-
merciantes y los clientes que no 
entendían cómo a este modesto 
establecimiento se le castigaba 
de esta forma ante el estupor de 
sus propietarios que todavía no 
han asimilado esta decisión que 

llegó de la mano del anterior Al-
calde de Petrer. A día de hoy, el 
Mercado Central, es un espacio 
que fue reducido hace algunos 
años mediante la instalación de 
unas mamparas. Un sótano que 
fue cedido gratuitamente al 
pueblo por los antiguos gesto-
res de la Cooperativa Agrícola, 
promotores en su día del macro 
edificio de pisos. 

El Mercado que no se ha cui-
dado lo suficiente, ni por parte 

de los anteriores Concejales, ni 
tampoco por los propios comer-
ciantes que según ellos mismos 
aseguran “nunca hemos dado 
problemas al Ayuntamiento”.

El último Concejal de Merca-
dos, el nefasto Jesús Esteban, 
nunca pisó estas instalaciones. 
Aseguran los comerciantes que 
jamás le vieron entrar y algunos, 
incluso, ni le conocen personal-
mente. Pero haciendo honor a 
la verdad también diremos que 

Desde su inauguración en mayo del año 1972, siendo Alcalde Pedro Herrero, el Mercado Central se ha ido abandonando 
por parte de las distintas concejalías, de los usuarios y de los propios comerciantes que no han luchado lo suficiente para 
potenciar un espacio comercial imprescindible para los habitantes de la zona centro de la población. Treinta y cinco años 
después de su apertura, es un servicio municipal obsoleto que precisa de una completa remodelación o en su defecto, 
del traslado a otro lugar. Desde la Concejalía de Comercio y Mercados se apunta en un futuro a la zona de Luvi. Pero 
no opinan igual los clientes y los nueve comerciantes que todavía resisten. Preferirían trasladarse al local donde estaba 
ubicada la antigua sede de policía local, justo enfrente en donde actualmente se mantiene todavía este olvidado Mercado 
de Abastos.

Concha Romero

Puerta de acceso al Mercado cuya inauguración se realizó en mayo del año 1972.
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pese a la escasa funcionalidad 
de éstas instalaciones, la escasez 
de género y poca clientela, no se 
detectan malos olores y el redu-
cido espacio está siempre limpio.

Paradójicamente comprar en 
el Mercado de la Frontera, es 
todo lo contrario, es más, hacer 
la compra los fines de semana 
resulta agobiante por la gran 
cantidad de clientela que abarro-
ta las numerosas instalaciones de 
esta bien surtida superficie co-
mercial en donde la masificación 

y el intenso tráfico circundante 
de la zona, convierten una ac-
tividad periódica y necesaria en 

una especie de safari. Pero Petrer 
es una ciudad de contrastes y no 
cabe duda que este desequilibrio 
entre los dos Mercados se en-
cuadra dentro de la idiosincrasia 
de esta población acostumbrada 
a ver en los últimos ocho años 
cómo desde el Ayuntamiento se 
mima y se cuida algunos servicios 
municipales, mientras otros que-
dan en un completo abandono.  

Petermensual, ha pulsado 
la opinión tanto de los comer-

ciantes como de algunos clien-
tes que ese día se encontraban 
realizando sus compras en este 
Mercado, situado a escasos 
metros del edificio consisto-
rial. Todos ellos han indicado 
que es necesario un traslado, 
por ejemplo a las instalaciones 
del antiguo retén policial que 
está justo enfrente, también se 
inclinan por el lugar en donde 
estaba situada la guardería in-
fantil “Virgen del Remedio”, 
actualmente demolida. No tie-
nen claro que el Mercado se 
ubique en la urbanización de 
Luvi y aunque todo apunta a 

que éste será el sitio definitivo, 
tanto el presidente del pequeño 
colectivo de comerciantes del 
Mercado, Manuel Tomás Pérez, 
los vendedores y los clientes 
insisten en que el lugar idóneo 
es el local de enfrente en dón-
de estaba situada la sede de la 
Policía Local. Mientras esto se 
decide, desde el Ayuntamiento, 
se están tomando medidas para 
dinamizar y potenciar estas ins-
talaciones. Los comerciantes 

no salen de su asombro ante 
las visitas del aparejador, de 
los técnicos municipales, de la 
directora de la oficina de Desa-
rrollo Económico, Pilar Clemen-
te y de la Concejal Delegada de 
Comercios y Mercados, Virginia 
Amat quién ha manifestado a 
Petrermensual “se está hacien-
do todo lo posible por remode-
lar este Mercado que ha estado 
abandonado durante muchos 
años, aunque tenemos un pre-
supuesto escaso, vamos a arre-
glar la caseta del bar para que 
vuelva a abrir sus puertas y a 
instalar un ascensor, imprescin-
dible para el acceso de las per-
sonas mayores o discapacitadas, 
además de realizar algunas pe-
queños arreglos, pero siempre 
ateniéndonos al presupuesto 
que tenemos y del que no pue-
do adelantar ninguna cantidad. 
En estos momentos se han to-
mado medidas para la instala-
ción de un ascensor y estamos a 
la espera de saber el dinero que 

nos va a costar. Por ahora, no 
puedo adelantar el presupues-
to que se va a invertir en esta 
remodelación. Lo que sí puedo 
decir es que este Mercado no se 
va a perder, ni tampoco a cerrar, 
de momento se le va a dar vida 
y más adelante ya estudiare-
mos su nuevo emplazamiento 
que no va a ser la antigua sede 
policial”. 

Por otra parte, existe la posibi-
lidad de que se instalen nuevos 

comerciantes, una posibilidad 
que se iba a debatir entre los 
propios vendedores a últimos del 
mes de julio con la Presidenta de 
la Asociación Local de Comer-
ciantes, Mercedes Payá, quién 
junto a Pilar Clemente visitaron 
recientemente varios comercian-
tes de la población interesados 
en abrir nuevos puestos en el 
Mercado Central.

Tampoco se descarta la posibi-
lidad de que a la zona comercial 
se pueda acceder a pie llano, es 
decir, dividir el recinto en dos es-

pacios, uno el sótano y otro un 
nuevo piso (planché) donde ubi-
car las casetas. Una solución que 
si la normativa lo permite sería 
la ideal. Un proyecto, sin duda, 
beneficioso para el pequeño co-
lectivo de comerciantes, algunos 
veteranos y que se han mante-
nido aquí desde el año 1972, y 
sobre todo para los vecinos de 
esta parte de la ciudad, a los que 
paulatinamente se le han ido ce-
rrando servicios y comercios. ■

La Concejalía 
de Comercios y 
Mercados, ha puesto 
en marcha el proyecto 
de remodelación 
del recinto.

Este Mercado Central 
que abrió sus puertas 
hace ya 35 años 
solamente tiene 9 
puestos de venta y 
no abre todos los 
días de la semana.

Los comerciantes y la 
mayoría de clientes 
prefieren que se 
traslade este Mercado 
al local situado 
enfrente y que hace 
unos años ocupó la 
policía municipal. 

A la izquierda, caseta en donde se abrirá, de nuevo, el pequeño bar, al lado, un 
puesto en obras. Ambiente del Mercado un viernes por la mañana, el pasado mes de julio.
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Como historia del pasado pre-
senta un escenario tradicional 
que gustará a unos y desagradará 
a otros. Tenemos a Ricardo Pérez 
Gironés, un rico terrateniente de 
Castalla que extiende sus domi-
nios más allá de la frontera de su 
pueblo y llega al nuestro. Y cómo 
llega: adquirió terrenos como la 
Gurrama, el Búho o el Xorret de 
Catí, donde hoy se encuentra el 
hotel. No obstante, hoy nos re-
feriremos a la finca fronteriza de 
la Casa Castalla,  la primera que 
compró, y sin duda alguna su en-
clave preferido. Levantó la casa 
que hoy es conocida como Villa 
Dolores, compró las otras dos, y 
no tardaría en darle nuevos bríos 
a la zona, con la colaboración de 
hasta tres familias de caseros.

María Payá Cerdá, de 91 años 
y lúcida, simpática y cariñosa 
como ya quisieran algunas jóve-
nes, pertenece a una de esas ge-
neraciones de mitjers (medieros, 
habitual fórmula de contratación 
para el arrendamiento en las fin-
cas rurales de Petrer, en la que los 
caseros, que trabajaban la tierra, 
obtenían la mitad de su rendi-
miento, dejando la otra mitad 
para el dueño). Llegó a la edad 
de 4 años y ha pasado casi toda 
su vida aquí. “Los carniceros de 
Castalla tenían el monte arrenda-
do, y mi padre y lo otros pastores 
venían aquí a engordar los ani-
males. Pasaron unos años has-
ta que se mató todo el ganado. 
Cuando se acabó, don Ricardo le 

comentó a mi padre que estaba 
pensado en poner ganado, y que 
si lo hacía, quería contar con él. 
Entonces nos fuimos a Castalla, a 
la finca del Revolcador, con Don 
Carlos, estando a jornal. A los dos 
años y medio de estar allí, nos 
vino a avisar el guardia de don 
Ricardo. Fuimos a hablar con él, 
nos dio el dinero y mi padre com-
pró el ganado: cien cabras por 
3000 pesetas. Se hizo un nuevo 
corral y nos establecimos”.

Antes que ellos, ella recuerda a 
otros caseros: el tío Chimo Valija 

y la tía Concepción de Castalla, 
y aún hubo otra pareja pretérita 
cuyos nombres conoce por su 
padre, el tío Toni de Puça y la tía 
Teresa –adentrándonos ya 150 
años en el pasado-. “Ellos vivie-
ron unas cosas y nosotras otras”, 
comenta María, consciente del 
perpetuo cambio de costumbres 
y de modos de vida. De la suya, 
de su época, María recuerda mu-
chas cosas, como las cacerías de 
la alta sociedad que, organizadas 
por don Ricardo, se hicieron cé-
lebres. Don Ricardo fue gober-

nador civil de Palencia y Almería 
y estaba muy bien relacionado 
(muy “escoltat”). De él, María 
nos dice que, “aunque no lo tra-
tó mucho”, le parecía un hom-
bre “recto, justo y serio”. El caso 
es que la nutrida fauna de los 
montes de los alrededores –prin-
cipalmente conejos, perdices y 
liebres, “que había por doquier”- 
eran las piezas de estas cacerías 
donde participaban jueces, abo-
gados, gobernadores, etc., que 
para la ocasión traían auténticas 
jaurías de perros, hasta catorce o 
quince ejemplares  de podencos, 
galgos… Solía acabar la mañana 
con un “vermouth”, como lee-
mos en alguna foto enmarcada 
que decora las estancias de la 
casa, o con una comida bajo la 
sombra de los pinos, a la entrada 
del caserío.

Como instantáneas con relieve, 
naturalizados para el recuerdo en 
sus posturas más reconocibles, 
están algunos de estos animales, 
en una especie de museo taxi-
dermista que decora una habi-
tación de la casa. Pueden verse 
algunas especies ya extintas en 
nuestro término, como el tejón. 
También hay zorras, águilas, azo-
res, búhos… Todos se cazaron en 
la zona, María nos cuenta que el 
águila “ terrera”, la “agarró” un 
hermano de su padre y el tejón 
su propio padre, Pere. El tejón en 
cuestión llevaba días comiendo 
miel de un panal de abejas que 
había en la Ombría; conociendo 
sus andanzas no hubo más que 
poner un cepo.

Historias de la Casa 
Castalla

La finca fue una de las más importantes de la población  a finales del siglo XIX y 
principios del XX

Del Valle de Puça, en el linde con Castalla, se pueden contar muchas historias, como escenario importante de la vida en 
el pueblo. La más evidente nos lleva a nuestro pasado musulmán, con el valle como origen del asentamiento. De ese 
momento, evidentemente, ya nadie da testimonio –o quizá involuntariamente-; de otro momento de esplendor de la zona 
se acordarán nuestros lectores más mayores: el que abarca los últimos años del siglo XIX y el primer tercio del siglo XX.

Luis Humberto Villaplana Yáñez

Nombramiento de D. Ricardo Pérez Gironés "El manco de Castalla" como Goberna-
dor Civil de Palencia (24/2/1910).
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No es de extrañar esta vigo-
rosa vida natural, estaba todo 
sembrado y había mucha co-
mida para los animales, además 
que don Ricardo tenía dos guar-
das vigilando específicamente la 
caza. “De vez en cuando había 
lío, y pescaban a algún cazador 
furtivo. Entonces solían llevarlos 
a presencia de los dueños, que 
decidían si denunciar o no”. 
Pero el éxito solía estar del lado 
de la nocturnidad y la alevosía, 
“saltaban la alambrada y en-
traban por la noche”. A don 
Ricardo, claro, no le hacía mu-
cha gracia, y María nos cuenta 
un pasaje que ilustra la cuestión: 
“una vez el tío Bernabeú vio un 
conejo “acobiladet”. Decidió 
matarlo y llevárselo a don Ricar-
do, pero éste respondió: si a mí 
me traes uno, ¿cuántos matarás 
tú? Despedido.”

Con mayor o menor suerte, lo 
cierto es que don Ricardo invirtió 
mucho dinero en la Casa Cas-
talla, y sus caseros acometieron 
algunas faenas titánicas. La ma-

yor, quizá, el desfondamiento a 
mano (el paso de un terreno de 
monte a un bancal de labrado) 
de los bancales del Tros de Cas-
talla, en el Camino del Corral. 
Después hacer los ribazos, los 
hoyos para las viñas, su planta-
ción y su cuidado. Los beneficios 
de la producción de la viña du-
rante los primeros años fueron 
para quienes sudaron el trabajo, 
luego para el dueño de la tierra. 
Un trato de aquellos días.

Otro era el que concernía a 
los carboneros. La Casa Castalla 
ha conocido varias cuadrillas de 
carboneros, la primera, posible-
mente, conocida por María, alre-
dedor del 1920. “Estuvieron tres 
años, hombres, mujeres y niños. 
Vivían en una barraca de piedras 
y ramas que se hicieron ellos 
mismos muy solventemente. A 
don Ricardo le pagaban la leña 
de carrasca que utilizaban”. Las 
carboneras se hacían en el fondo 
de un barranco, generalmente, y 
era una labor delicada, pues exi-
gía unas estructuras, “similares a 

una red”, que debían mantener-
se en equilibrio mientras el fuego 
hacía su trabajo. Eran redondas, 
con una especie de chimenea en 
medio y con unos respiraderos 
en la parte baja para que pasara 
el necesario aire que avivara la 
llama. Un cálculo mal hecho, un 
golpe, y se “afonaba”, echando a 
perder el carbón. Los carboneros 
del Carrer Nou se aprovisionaban 
aquí –carbón fino para los brase-
ros y carbón gordo para cocinar-, 
y también sus hijos.

Hay más historias de convi-
vencia, de tira y afloja, entre un 
dueño que necesita que una tie-
rra rinda y unos trabajadores que 
necesitan una tierra para rendir. 

Por ejemplo, “el tema de los chi-
queros –que son una especie de 
casitas para que cabra y choto 
se reconozcan como  madre e 
hijo, cosa que no siempre suce-
de manera natural-. Mi padre se 
los pedía a Ricardo y aquél decía 
que sí, pero nunca se hicieron. 
Así que hacíamos cabañas de 
esparto que hacían las veces de 
chiquero. En aquellos momentos 
también la puerta del corral, que 
era muy pesada, estaba a punto 
de caerse, y mi padre siempre le 
decía que la reparase. Mi padre 
tenía miedo por nosotras, éramos 
cuatro hermanas, yo la mayor, y 
ayudábamos a diario. Finalmente 
se cayó, cogió a una cabra deba-

María Payá y su marido Pascual Montesinos. Luis Humberto y María Payá en Villa Dolores.
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jo y la mató. Pudo acabar mucho 
peor la cosa, mi padre se disgus-
tó con razón y estuvimos a punto 
de irnos. Pero claro no lo hicimos, 
don Ricardo se disculpó y a noso-
tros nos gustaba esto”.

A muchos jóvenes de hoy tra-
bajos como los descritos deben 
parecerles inconcebibles, pero lo 
cierto es que había más hambre 
y miseria (de haberla) en la ciu-
dad que en el campo. “Hambre, 
hambre, lo que se dice hambre, 
no se ha pasado aquí nunca. Y 
eso que, durante mucho tiempo, 

aquí no hubo huerta, en parte 
porque no teníamos agua, pero 
más que nada porque no tenía-
mos costumbre. Lo cierto es que 
a llevar adelante una agricultura 
de secano nos enseñaron una 
familia manchega que estaba 
afincada como caseros en el 
Rancho Grande. El secreto está 
en el abono enterrado en invier-
no”. La sabiduría del interior de 
España brota desde entonces en 
forma de tomates, cebollas, ajos 
y melones. “Si durante el verano 
llovía un poco, pues todo iba ro-
dado. Después nos aficionamos 
y yo he tirado tardes haciendo 
botes de tomate en conserva”.

Pero sí amigos, era y es una vida 
dura, la del campo, para regocijo 
de a quien le guste que las cosas 
no cambien. Se me ocurre pre-
guntarle por los días de vacacio-
nes y María se ríe, hermosamen-
te. No hay vacaciones que valgan, 

no al menos como las conocemos 
ahora. Ni especiales considera-
ciones por la edad temprana: 
“cuando tenía once años iba a 
las Hermosas yo sola, al terreno 
de don Joaquín –otro conocido 
terrateniente que no regresó del 
agujero negro de la Guerra Civil-; 
donde me unía a una cuadrilla de 
mujeres, entre las que se encon-
traba la hermana de mi madre, 
que  trabajaban en la recogida de 
almendra,entrecavando las siem-
bras, etc. Trabaja seis días y me 
pagaban seis pesetas y la comida. 

Al final recuerdo que nos daban 
algo más, uno con cincuenta…
Todo eso fue antes de la Guerra”. 
La Guerra… Pero no hablemos 
de esos años crueles y cainitas, le 
digo, me gustaría dedicar un pá-
rrafo al recreo y al esparcimien-
to. “Había bailes, muchos, sobre 
todo por Navidad. Contábamos 
historias, hacíamos juegos, sacá-
bamos las cartas (el siete y medio, 
el chinchón)… También había se-
siones de cine. Aquí se ha pasa-
do muy bien”. Otro ejemplo de 
momento lúdico era “la novena” 
de San Pascualet, cuya cueva se 
encuentra monte arriba de don-
de nos encontramos (y a la que 
ya nos referimos en un artículo 
de hace unos años). Se hacía en 
mayo, la gente le llevaba flores 
y era una excusa para reunirse. 
La Guerra Civil también interfirió 
en esta costumbre anual: se que-
maron todas las imágenes de los 

santos y deterioraron el interior 
de la cueva. Pero poco después 
se recuperó la tradición, con un 
nuevo San Pascualet –el que se 
contempla hoy en la cueva- tra-
bajado por Gadea.

María le echa un ojo a la olla 
que tiene en la chimenea, con-
trolando la comida del mismo 
modo que lo ha hecho siempre. 
Entre las chispas del fuego, más 
imágenes históricas, fogonazos 
desordenados de un pasado que 
la generación que vendrá ya sólo 
leerá en los libros: la nevada de 

1926, “una nevada como no he 
conocido otra”. El día que la tie-
rra y el cielo decidieron tocarse 
mediante esos copos de nieve 
tan grandes y compactos es sim-
bólica: día de navidad. “Bueno, 
estuvimos 15 días sin poder ba-
jar al pueblo. No se me olvidará 
cuando mi padre tiró a abrir la 
puerta por la mañana y nos en-
tró toda la nieve a la casa. El día 
anterior nos habíamos reunido 
aquí unos cuantos, para celebrar 
la Nochebuena, entre los cuales 
estaban Conrado, novio de Ob-
dulia, mi cuñada y el novio de 
Manuela, que tampoco podían 
bajar. ¡A los cinco días subieron 
a buscarlos en caballos! Mejor 
aún lo del ganado: mi padre 
ocho días sin sacarlo del corral, 
y capaces de comerse lo que les 
echaras. Les tirábamos las ramas 
de pino que se rompian de la 
nieve y paja, que le colocábamos 

en capazos de esparto. ¡Se co-
mieron hasta los capazos!”

El padre de Pascual Montesi-
nos, marido de María, también 
era “mitjer” de la Casa Castalla, 
así que ambos acabaron siendo 
caseros, extendiendo la perma-
nencia en el lugar de manera 
natural (hoy día, su hijo, Josele, 
sigue trabajando para los here-
deros de don Ricardo, habiendo 
reconvertido la producción de la 
finca hacia las cerezas). De estos 
tiempos más próximos, María 
recuerda los cuervos de Pascual, 
un par de ejemplares que algún 
amigo tuvo a bien entregarle. 
Pascual no tardó en encariñarse 
con ellos, y a amaestrarlos con 
mucha habilidad. “Los llamaba 
y bajaban del cielo hasta don-
de estaba él, aunque la gente 
se quedaba con lo que decían: 
“Pascual”, “María” y “More-
no, eres tonto”. Pero a mí, vaya, 
me cogieron manía. Te podían 
hacer la vida imposible los cuer-
vos, se liaban a picarte las pier-
nas o volaban y se te tiraban a 
la cabeza. Pero al menos yo no 
era la única, recuerdo que Pas-
cual se los enseñó a una pareja 
de guardias civiles. Mira cómo 
picarían que éstos dijeron: “oye,  
Pascual guárdalos, que les pego 
cuatro tiros.” Los cuervos acaba-
ron cazados furtivamente, para 
disgusto de Pascual, aunque no 
podamos decir lo mismo de Ma-
ría: “vaya descanso”.

Y así podríamos seguir, ella 
haciendo uso de su valenciano 
“petrerí” para reeditar los mo-
mentos, yo básicamente trans-
cribiendo, y ustedes leyendo, 
pero acabaremos aquí, con la 
sensación –tan veraniega- de 
haber contado mucho sin con-
tar específicamente nada. Rubén 
Darío sostenía que la más correc-
ta aproximación a la “verdad” 
era la que brindaba la poesía, 
porque la realidad es fragmenta-
ria y subjetiva. Yo, por mi parte, 
me dedicaré todos los veranos a 
traerles estas vívidas visiones de 
veteranos como María, que llega 
–y cómo llega- a donde solo lo 
hacen los elegidos, y que tienen 
tanto que contar como el más 
académico de los libros de histo-
ria. Aunque ustedes los lean en 
septiembre. ■

En la foto aparecen rabosetes, un búho real y un azor. Todos los animales naturalizados fueron capturados en la zona.
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Teleobjetivo

MONUMENTO AL ALFARERO DETERIORADO
Las gamberradas y el vandalis-

mo han deteriorado seriamente 
el monumento al alfarero que 
se erige junto a las escaleras de 
acceso a los jardines de Vulorum 
situados en las inmediaciones del 
Altico. Hace unos años (antes de 
colocar la reja protectora) eran 

objeto de innumerables pinta-
das, ahora han destrozado algu-
nos de sus cántaros ornamenta-
les y también han ensuciado con 
pintura las leyendas explicativas. 
Habría que repararlos para que 
la situación no fuera a más. Es 
una pena .■

MALLA ROTA Y VERTEDERO
Ambas cosas no están en el 

extrarradio de la población don-
de tanto han proliferado los ver-
tederos incontrolados desde que 
se restringió el horario de la Base 
Iris de Aiguarrius y se eliminó 
la de Salinetas. La malla medio 
destrozada por la que fácilmen-

te se puede acceder a una zona 
peligrosa donde la ladera de la 
rambla de Puça cae en picado 
hacia el cauce se encuentra en 
pleno barrio del Guirney, en la 
calle Castellón de la Plana, junto 
a la intersección con la avenida 
de Felipe V.■

A nadie en su sano juicio se le 
ocurriría ensuciar la fachada y la 
puerta de su casa con pintadas, 
sin embargo, el flamante Insti-
tuto de la Canal está plagada de 
ellas. Las hay por todas partes 
pero de manera especial en la 
puerta de acceso al recinto do-

cente. Los que las pintan y los 
que no recriminan esa práctica 
tienen que soportar cada vez 
que asisten a clase unas paredes 
y unos accesos demasiado sucios 
¡con lo bonito y agradable que 
sería entrar al instituto rodeados 
de limpieza!. ■

PINTADAS EN EL INSTITUTO LA CANAL

BARRERAS ARQUITECTÓNICAS 
Y CONTENEDORES

Por una parte se eliminan las 
denominadas barreras arquitec-
tónicas pero por la otra se instan 
otras de manera artificial. Nos 
referimos a los contenedores de 
basura que se colocan de manera 
permanente encima de las aceras. 

En algunos casos las aceras son lo 
suficientemente amplias para que 
no molesten a los peatones pero 
en otros casos impiden su paso 
de manera clara, más aún si se 
va acompañado de un carrito de 
compra o de uno de bebés.■
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Teleobjetivo

El Campet es una zona de pro-
greso y evolución. Cada vez hay 
más establecimientos comerciales 
(sobre todo bares y cafeterías) en 
una zona bien acabada a la que 
se le achaca que las calles fueron 
diseñadas demasiado estrechas. 
Junto al único solar sin construir 
(propiedad del Ayuntamiento) 

sólo hay media acera, la otra me-
dia, como muestra la fotografía, 
está en precario. Por el tiempo 
transcurrido desde que comenzó 
la urbanización es hora de que 
se acabe ya. Tampoco estaría de 
más que se vallara el solar de una 
manera más decente y no con 
hierros oxidados y retorcidos. ■

MEDIA ACERA

A la señal informativa situada 
en la carretera de Catí no le ca-
ben más pintadas. Los amigos de 
ensuciar fachadas se han cebado 
con el rótulo ubicado en uno de 
los márgenes de la carretera que 

une Petrer con la capital de la 
Foia de Castalla por el interior. 
En realidad, prácticamente todas 
las señales de tráfico de esta ca-
rretera son objeto constante de 
los señores del espray. ■

NO LE CABEN MÁS

Para que no se olvide lo que ha-
bía antes de urbanizar unas deter-
minadas zonas de los pueblos en 
general, en algunas ocasiones se 
suele conservar una muestra de lo 
que existía antes. Es una manera 
de homenajear al pasado. Eso es 

lo que debió pensar el propietario 
del chalet al que la construcción de 
la Avenida de Catalunya le obligó 
a retirar el antiguo cerramiento de 
la finca. Junto al nuevo muro ha 
conservado un pequeño ribazo de 
la anterior construcción. ■

PARA MATARLOS
Muy cerca de donde agoni-

zan los árboles trasplantados 
de la Plaça de Baix, hace tiem-
po que murieron los olmos de 
l´Algoleja, víctimas de una pla-
ga que ha acabado con el 90 

% del arbolado de esta especie 
en toda la geografía nacional. 
Es imposible ya que rebroten y 
por lo tanto lo lógico sería que 
fueran talados para mejorar el 
aspecto de la zona. ■

TOTALMENTE INAPROPIADO
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“La arquitectura es arte pero 
también técnica”

Pablo Muñoz Payá, es un estudiante de Arquitectura que ha conseguido una de las veinte 
becas a nivel nacional para realizar prácticas en un prestigioso estudio de Rotterdam

El primer contacto con Pablo 
fue a través del teléfono, dijo no 
gustarle la idea de aparecer en las 
páginas de esta publicación por 
considerar que a muchas perso-
nas les iba a parecer presuntuoso 
por su parte. Su actitud me gus-
tó y no dejé pasar la oportunidad 
de conocer a este joven. No obs-
tante, debo decir que sin la inter-
vención de Manuel, uno de sus 
mejores amigos,  estudiante de 
Magisterio Musical en Logroño, 
esta entrevista no hubiera sido 
posible. Ambos, llegaron a la re-
dacción una tarde de un caluroso 
16 de julio.

Pese a la juventud de Pablo, 
comprobé que tras su prepara-
ción académica se esconde un 
hombre maduro que sabe ha-
cía dónde va y que no olvida 
de dónde viene. Es un Leo que 
nació en el Hospital Comarcal de 
Elda, un 7 de agosto de 1985. 
Hijo de Tobías Muñoz Angosto 
y de Remedios Payá Bernabeu, 
tiene un hermano mayor, Tobías, 
que realiza estudios de informá-
tica. Pablo asistió a las clases del 
colegio Primo de Rivera y formó 
parte del grupo de alumnos que 
estrenaron los polémicos “barra-
cones”, tras pasar previamente 
por las aulas del colegio La Foia. 

En el Instituto Paco Mollá, rea-
liza 3º y 4º de ESO y posterior-
mente hace 1º y 2º de Bachiller 
en el Instituto de segunda ense-
ñanza Sagrada Familia, de Elda. 
Cuando llegó el momento de 
iniciar estudios universitarios no 
dudó ni un segundo en elegir la 
carrera de Arquitectura, carrera 
que califica como de “dura” y 
que ha realizado en la Universi-
dad de Alicante, en los últimos 
cuatro años.

Esta elección se fraguó siendo 
un niño, pues durante las va-
caciones la familia viajaba para 
conocer otros lugares. A Pablo 
le llamaba la atención las ca-
tedrales, construcciones que le 
fascinaban, especialmente las de 
estilo gótico. Estas visitas fueron, 
sin duda, un verdadero acicate 
para elegir su futura profesión. 
Una decisión alentada por sus 
progenitores, ambos  trabaja-
dores y que han apoyado, tanto 
económica como moralmente a 
este joven universitario.

VANGUARDIA EN HOLANDA
A Pablo le brillan los ojos 

cuando habla de su próximo via-
je a Holanda para realizar prác-
ticas en el MVRDV, uno de los 
más vanguardistas y prestigiosos 
estudios de Europa, situado en 
Rotterdam. En principio, pensó 

marchar durante estas vacacio-
nes, pero ha decidido finalmente 
aplazar este viaje hasta el año 
próximo y llevarlo a cabo al tér-
mino de la carrera cuyo último 
curso lo va a realizar en Valencia. 
Esta beca es una de las veinte 
que se han concedido en todo 
el país para hacer prácticas en 
veinte estudios de arquitectura 
distintos, diez en España y diez 
en varios países de la Comuni-
dad Europa.

El pasado mes de julio, Pablo 
preparó sus maletas para viajar 
hasta Nueva York, con el fin de 
practicar inglés, un viaje de es-
tudios que también ha sido posi-
ble mediante una beca de 1.600 
euros, una de las cincuenta y tres 
mil que se han dado en toda Es-
paña. En la mítica ciudad de los 
rascacielos se alojó en una resi-
dencia de Brooklyn y dio clases 
en Manhatan, en el piso número 
62 del Empire State, nada me-

A Pablo solo le falta un curso para finalizar la carrera de Arquitectura que inició con 18 años. Cuando esto ocurra estará 
a punto de cumplir 23 y preparado para ir a Holanda con el fin de realizar prácticas en uno de los más prestigiosos y 
vanguardistas estudios de arquitectura europeo situado en Rotterdam. El pasado mes de julio, estuvo mejorando su 
inglés en Nueva York. Ambos viajes de estudios han sido posibles con sendas becas y por supuesto con el esfuerzo y la 
dedicación que este joven de Petrer ha llevado a cabo desde que inició su carrera. Hablar de y con Pablo, y transmitirlo 
en estas páginas es dejar patente, entre otras cosas, su firme propósito de llegar hasta el final de su etapa académica, 
dentro de un año, tal y como le prometió a su padre, quién no tuvo la oportunidad de estudiar Arquitectura, considerada 
una de las seis Bellas Artes. 

Concha Romero
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nos. En el momento de realizar 
esta entrevista se mostraba muy 
ilusionado de poder hacer este 
viaje para practicar un idioma 
imprescindible en distintos ámbi-
tos profesionales y comerciales. 
Ésta no es la primera vez que 
sale al extranjero para perfeccio-
nar su inglés, con anterioridad 
ha tenido la oportunidad du-
rante cuatro veranos de realizar 
este tipo de aprendizaje; el año 
pasado pasó tres semanas en 
Londres. Pero además, este año 
también ha viajado a Cuba tras 
ganar un concurso que se realizó 
en la Universidad de Alicante, un 
concurso en el que fue seleccio-
nado el proyecto más integrador 
para el emblemático malecón de 
La Habana. Pablo junto a tres es-
tudiantes más y su profesor, Cé-
sar Daniel Sirvent, visitaron esta 
ciudad en la que se puede ver lo 
que los cubanos denominan “el 

sofá de la Habana”, una obra en 
la que Pablo ha plasmado parte 
de su trabajo. 

En un momento de la char-
la se sincera y dice que es una 
persona que ha tenido, hasta 
ahora, mucha suerte y que las 
cosas le salen al paso, a veces sin 
buscarlas... Una suerte que lleva 
también implícita la constante 
dedicación al estudio y el esfuer-
zo del día a día en una sociedad 
que exige a los jóvenes una pre-

paración teórica, quizás dema-
siado intensa y una práctica que, 
con frecuencia suele llegar con 
dificultad, pero que obviamente 
éste no es su caso.  

Como decía anteriormente, Pa-
blo es joven, pero a la vez, es ma-
duro, y haciendo honor al signifi-
cado que los griegos atribuían a 
la palabra arquitecto, como “jefe 
o quién tiene el mando”, él se 
siente seguro y capaz para dirigir 
y coordinar a un equipo de profe-
sionales, una cualidad imprescin-
dible para un arquitecto porque 
precisamente su trabajo consiste 
en hablar con muchas personas 
y expresar de la forma más clara 
y precisa sus ideas y sus proyec-
tos. “La construcción es algo muy 
complejo, intervienen muchas 
personas y es muy importante di-
rigir, si el arquitecto no sabe coor-
dinar y expresarse con claridad va 
a tener muchos problemas”.

Estas palabras las dice Pablo 
con mucha firmeza, esa que da 
el saber que lo que uno hace es 
lo que siente, es lo que ha ele-
gido y lo que va a ofrecer a los 
demás. Es un buen conversador 
que dio su opinión sobre el PRI, 
el polémico proyecto de rege-
neración del casco antiguo de 
Petrer, un proyecto que él con-
sidera “necesario y vital para 
transformar y mejorar la pobla-
ción cuyo centro antiguo se ha 

ido muriendo progresivamente”. 
En cuanto al tema de las ex-
propiaciones indicó que los que 
gobiernan deben de indemnizar 
con el máximo presupuesto po-
sible a las familias a quién se les 
expropia sus viviendas o propie-
dades para que no se sientan en 
ningún momento desfavorecidas 
ni perjudicadas en sus intereses 
económicos.   

De la población, uno de los 
edificios modernos de reciente 
construcción que más le gustan 
es el edificio Antía, situado en 
la avenida Bassa Perico, “una 
construcción que supone un 
cambio relevante y una apues-
ta fuerte por darle a la ciudad 
un aspecto nuevo y moderno”. 
También destaca el puente,  co-
nocido popularmente como la 
pasarela del barrio de San Ra-
fael, una obra de la arquitecta 
catalana Carme Pinós, “que 

representó en su día una nueva 
imagen de la zona y que actual-
mente necesita urgentemente 
de una regeneración ante el la-
mentable estado de abandono 
en la que se encuentra.” 

De Santiago Calatrava, dijo 
que es un gran arquitecto pero 
también “un instrumento políti-
co utilizado cuando a algo se le 
quiere dar notoriedad y fama”. 
Elige como referente, y contes-
tando a mi pregunta, a Norman 

Foster que con más de setenta 
años sigue siendo un arquitec-
to innovador. (Su estudio figura 
dentro de las veinte becas de las 
que antes hablábamos). Tam-
bién le gusta el estilo de Rem 
Koolhaas, un arquitecto muy 
poco conocido pero que está 
considerado como uno de los 
más grandes. Y de los españoles 
destaca a Alejandro Zaera, que 
tiene actualmente su estudio en 
Londres.       

Pablo tiene en mente trabajar 
fuera de Petrer, seguirá de esta 
forma a muchisimos jóvenes que 
tras finalizar sus estudios se han 
establecido en  distintas comuni-
dades e incluso en otros países 
europeos. Una verdadera fuga 
de “cerebros” que abandonan 
Petrer en busca de un mejor fu-
turo, algo de lo que les hablare-
mos en breve.

Se le ve feliz, con ganas de ter-
minar este último curso y de co-
menzar su andadura profesional. 
Me comenta que de no haber 
seguido esta carrera, seguro que 
hubiese sido periodista gráfico 
para mostrar con una cámara las 
desigualdades de un mundo en 
el que por desgracia todavía exis-
ten demasiados conflictos bélicos 
en dónde pierden los más humil-
des.  Mañana, 22 de julio, partirá 
vía Nueva York en donde estará 
hasta el 11 de agosto. Hoy, sus 
ojos oscuros, casi negros, tienen 
un brillo especial, es un resplan-
dor que suele verse en la mirada 
de aquellos que han sabido ele-
gir su vocación. Un centelleo que 
alumbra el Camino de los que 
escuchan su voz interior, esa que 
se esconde en lo más profundo 
de nuestro Ser, pero que siempre 
nos indica la dirección exacta ha-
cia dónde debemos ir. ■

Tuvo claro que 
quería ser Arquitecto 
siendo un chiquillo 
y cuando sus padres 
le llevaban a visitar 
catedrales, obras 
que le fascinaban, 
especialmente las 
de estilo gótico.

Dentro de un año finalizará la carrera y realizará prácticas en un estudio holandés.
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Carmen Román Agulló

Carmen “La Pineta” 
Carmen no es de este pueblo, vino desde Agost, con su marido y una niña de unos cuatro meses. Recuerda que la ayudó 
al llegar el “tío Boix”. No tenía apenas nada, pero sí ilusión y ganas de trabajar. Entre esas pocas cosas que trajo estaban 
el amor al prójimo, cariño y simpatía.
Ahora que es mayor y su salud se resiente, te recibe con una gran sonrisa y te pregunta como está tu familia. Bueno, tengo 
que decir que nombró a todos los que están como los que, por desgracia, ya no están conmigo. Eso sí pone más cariño a 
la hora de preguntar por mi marido y comenta “¿cómo está Vicentín?, porque para mí siempre se llamara así ¿Va a venir 
a verme?”, yo le comento que sí, que vendrá más tarde, y termina dándome recuerdos para mi hermana Proce que, dice, 
“yo la quiero mucho por lo cariñosa que es. Cuando hablo con ella me trae el recuerdo de tu madre, se parece mucho a 
ella”. Todas estas palabras hacen que me alegre de hablar con Carmen. No cabe duda que la bondad y el cariño vinieron 
con ella en la maleta desde la vecina población de Agost.

Pregunta.- ¿Carmen, donde 
nació?

Respuesta.- Te voy a respon-
der a todo lo que pueda y me 
acuerde, pero no quiero que me 
trates de usted. También quiero 
decir que no sé que méritos pue-
do tener para que me hagas esta 
entrevista, pero si tú opinas que 
te puedo contar cosas interesan-
tes entonces adelante con ella. 
Nací en Alicante, hace ya ochen-
ta y tres años.

P.- ¿Yo siempre he pensado 
que eras de Agost?

R.- De Agost era mi madre. 
Yo nací en Alicante porque vi-
víamos allí.

P.- ¿Tu padre de dónde era?
R.- De Madrid.
P.- ¿En qué trabajaban tus pa-

dres?
R.- Mi padre era ferroviario y 

mi madre estaba en casa cuidan-
do de nosotros.

P.- ¿Cuántos hermanos tie-
nes?

R.- Somos mi hermano y yo, 
aunque mi madre tuvo bastantes 
embarazos, pero antiguamente 
era muy frecuente que los niños 
recién nacidos muriesen.

P.- ¿Económicamente como 
estabais en tu casa cuando eras 
pequeña?

R.- Para como estaba la econo-
mía entonces, en casa estábamos 
bien. Mi padre tenía un buen 

sueldo y en casa no faltaba de 
comer. Pero todo esto se terminó 
pronto porque siendo una niña 
comenzó la guerra civil españo-
la, y a partir de ahí todo nuestro 
mundo se vino abajo. Empezan-
do por tener que dejar mi casa del 
barrio de San Blas, el colegio, que 
por cierto, me dolió mucho dejar 
porque, aunque este feo decirlo, 
era la primera de la clase y enton-
ces eso se reconocía abriéndote 
una cartilla de ahorros con un in-
greso que no estaba mal para la 
época, pero eso sí, tenías que ser 
la primera en todo.

P.- ¿Cómo fue tu infancia?
R.- Antes de empezar la guerra, 

era muy buena, con mucho cari-
ño por parte de mis padres y de 
mi abuelo que vivía con nosotros. 
No pasábamos hambre, teníamos 
casa para vivir, estaba mi padre, 
que era una persona muy inteli-
gente que le gustaba mucho leer 
y nos inculcaba que lo hiciéramos 
nosotros. Pero todo esto terminó 
pronto y tuvimos que crecer rápi-
damente siendo aún niños.

P.- ¿Qué recuerdos tienes de 
la guerra?

R.- Malisimos, para unos niños 
como mi hermano y yo. Lo digo 
de verdad, no por el hambre que 

pasamos después de la guerra, 
que fue mucha, si no por los 
ratos angustiosos que vivimos 
cuando bombardeaban Alican-
te. No tenemos que olvidar que 
aquí fue unos de los sitios que 
más bombardearon cuando la 
guerra. Imagínate como lo tenía-
mos que pasar cuando sonaban 
las sirenas para avisar que llega-
ban aviones para el bombardeo 
y teníamos que irnos al refugio, 
a veces con mi padre, si estaba, 
y si no solos, porque mi madre se 
negaba a dejar solo a mi abuelo 
que era mayor y no podía llegar 
al refugio. Así que mi madre se 
quedaba con la angustia de qué 
nos podía pasar. Y nosotros mar-
chábamos pensando qué nos 
podríamos encontrar cuando 
volviésemos.

P.- ¿Tu madre, cómo se podía 
defender en casa de las bom-
bas?

R.- Seguía las instrucciones que 
daban, que eran tapar las venta-
nas con muebles y colchones se-
pararse de la puerta y ventanas, 
colocarse debajo de las camas o 
de otros muebles. Pero estaba 
claro que si caía una encima de 
las casas no saldrían con vida.

P.- ¿Cuándo te fuiste a vivir 
Agost?

R.- Lo decidieron mis padres. 
Una noche larga de bombardeos 
que tuvimos que escondernos 
con otra familia en una cueva 
que había en una montaña cerca 

de casa. Esa noche fue terrorífi-
ca: se incendiaron los depósitos 
de gasolina y aquello fue dantes-
co. Al día siguiente nos fuimos 
a casa de nuestros familiares al 
pueblo de Agost.

P.- ¿Dónde vivisteis?
R.- En el campo, en una cueva 

con pocas condiciones, pero en 
la vida te acostumbras a todo, 
a lo bueno como a lo malo. En-
tonces nos acostumbramos a lo 
malo que era trabajar mucho y 
comer poco, porque aunque mi 
padre seguía con su oficio, el 
problema es que, cuando termi-
nó la guerra lo que no había era 
comida. Teníamos que comprar 
con las cartillas de racionamien-
to, pero lo peor era que no ha-
bía nada que comprar. Fue una 
época de hambre y penurias, yo 
he llegado a comer salvado frito, 
que no pasaba por la garganta 
porque estaba seco y malo.

P.- ¿Tu juventud como fue?
R.- Cuando eres joven vives la 

vida positivamente aunque no 
tengas ropa ni comida, cualquier 
fiesta te parece estupenda. Eres 
joven, tienes vitalidad y fuerza 
para seguir luchando por mejorar.

P.- ¿Tu marido fue tu primer 
novio?

R.- No, yo antes que a él tuve 
dos o tres novios, pero cuando lo 
conocí ya no me gustó nadie más.

P.- ¿Fue un buen marido?
R.- Tenía su genio, como lo te-

nemos todos, pero era un buen 

Paqui Martínez

“Las bombas me 
asustaban mucho”.
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hombre y me quería. Para mí era 
una gran compañía, le echo mu-
cho de menos desde que murió. 
De eso hace ya ocho años.

P.- ¿Cómo es tu llegada a Pe-
trer?

R.- Vinimos sobre todo por el 
trabajo. Mi marido era cantero, 
pero estuvo enfermo con pleura. 

Cuando se restableció estaba dé-
bil de los pulmones y tuvo que 
dejar su profesión. Vino a este 
pueblo porque le buscaron un 
trabajo de pastor, y ese era un 
trabajo que podía realizar, y yo, 
al mismo tiempo, también en-
contré trabajo de lo que estaba 
haciendo en Agost.

P.- ¿Cuál era ese trabajo?
R.- Era alfarera, trabajaba 

en la alfarería que tenía “Bo-
lorum”.

P.- ¿Esos fueron vuestros tra-
bajos en Petrer? 

R.- No, mi marido más tarde 
se fue a trabajar de guardia de 
noche a la cerámica de Millá. 

Más tarde trabajamos diecisiete 
años en el Super de Petrer.

P.- ¿Dónde os fuisteis a vivir?
R.- En el casco antiguo, en la su-

bida de la calle de Samuel Beneit. 
P.- ¿Cómo era Petrer cuando 

llegaste?
R.- Era un pueblo pequeño, 

que se le veía el progreso que 
podía tener por la industria del 
calzado, lo que no me podía 
imaginar es que llegara a estar 
como está ahora.

P.- Viniste a Petrer con tu hija 
Carmen de muy pocos meses ¿te 
costó dejar lo que tenías allí?

R.- No mucho, porque venía 
con la ilusión de mejorar mi vida, 
pero aparte de eso yo en este 
pueblo tenía familia que me ayu-
dó cuando llegué.

P.- ¿Cómo fueron los primeros 
años?

R.- Muy duros, trabajando sin 
parar. Pero con alegría, entre 
otras cosas por quedarme nue-
vamente embarazada y tener a 
mi hijo.

P.- Tu hijo desgraciadamente 
murió joven, ¿verdad?

R.- Cuando estaba en la flor 
de su vida. Pasé una época muy 
mala, creía que me volvía loca de 
dolor, lo pude llevar a malas pe-
nas. Gracias a la fe que tengo en 
Dios y a mi hija Carmen pude sa-
lir del hoyo donde estaba metida 
haciendo sufrir a quién estaba a 
mi lado. Todos los que han perdi-
do un hijo me van a entender.

“El Don de saber 
quitar verrugas me lo 
traspasó mi suegra”
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P.- Carmen en esta entrevista 
me gustaría que me hablaras de 
ese don que tienes para curar 
verrugas. ¿De dónde te viene?

R.- Sinceramente, no lo sé. Mi 
suegra un día me dijo que me iba 
a pasar lo que ella hacía para cu-
rar las verrugas, porque veía en 
mí condiciones para hacerlo.

P.-¿Y esas qué condiciones 
son?

R.- Vamos a ver como te lo ex-
plico. Mi suegra tenía ocho nue-
ras y de todas ellas el secreto me 
lo confió a mí, porque decía que 
yo tenía paciencia y me gustaba 
estar con la gente, ya que cuan-
do sabes hacerlo pues, la verdad, 
viene la gente a pedirte ayuda, da 
igual la hora que sea. Yo siempre 
la he ayudado. Eso, a veces, so-
bre todo cuando llevas trabajando 
diez o doce horas, te resulta pesa-
do. Pero para eso mi suegra me 
pasó el saber quitar las verrugas, 
para ayudar a quien lo necesite.

P.- ¿Las puedes quitar todas?
R.- No, hay alguna clase que 

solo con verla le digo a la persona 
que vaya al médico de la piel, por-
que yo no las puedo sacar, pero las 
verrugas más normales y los papi-
lomas si que los puedo limpiar.

P.- ¿Cuéntame algún caso?
R.- Recuerdo una niña, que 

vino a verme con su madre 
cuando iba a tomar la comunión, 
estaban desesperadas porque 
habían ido muchas veces al mé-
dico pero las verrugas seguían, 
por cierto era preciosa, pero te-
nía la cara llena, sobre todo al-
rededor de los ojos. Yo las vi tan 
desesperadas que les dije que 
tuvieran fe, que terminaríamos 
con ellas. Vinieron varias veces a 
casa para que se las quitara, y en 
la última sesión le dije a la ma-
dre que estuviera tranquila que 
para la comunión la nena no las 
tendría. Eso podría ser jueves o 
viernes y tomaba la comunión 
ese domingo, y el sábado por 
la mañana oigo el teléfono y lo 
cojo, era la madre que llorando 
me decía que su hija se había le-
vantado con toda la cara limpia 

de verrugas. Yo sabía que iba a 
pasar porque en la última sesión 
lo noté, pero para mí fue una 
satisfacción muy grande haber 
hecho a esa niña tan feliz.

P.- ¿Cobras por ello?
R.- No, jamás lo he hecho, 

aunque necesitara el dinero, por-
que yo cobro por lo que me gano 
con el sudor de mi frente, no por 
un don que tengo para ayudar a 
los demás. Es verdad que la gen-
te es muy agradecida, y me han 
hecho algún regalo, pero para mí 

el mejor regalo es verlos curados 
y contentos. Prefiero que no me 
den nada,  así lo digo.

P.- ¿Por ahí hay curanderos 
que se han hecho ricos, por qué 
tú no?

R.- Lo hago porque me lo tras-
mitieron así, lo hacía mi suegra 
y lo hago yo, pero jamás lo he 
hecho por dinero ni por regalos. 
No me arrepiento de ello, por-
que cuando ayudo alguna per-
sona que lo necesita me siento 
a gusto conmigo misma y eso es 
bastante para mí.

P.- ¿Cuál ha sido uno de los 
últimos casos que recuerdes?

R.- El de una chica peruana, 
que vino a mí con todas las ma-
nos llenas, yo no había tenido un 

caso con tantas verrugas juntas, 
era una exageración. Encima esa 
persona trabajaba limpiando ca-
sas que todavía agravaba más el 
caso. Cuando la vi le dije “Ángel 
de Dios cómo puedes tener las 
manos así”. La pobre me contes-
tó que iba al médico de la piel y 
que la única solución era quemar-
las, pero que no sabía como iba 
a salir porque tenía demasiadas. 
Así que estuvo viniendo un tiem-
po para que se las tocara. Le dije 
que llevara cuidado limpiando, 

que lo hiciera con guantes, y que 
cuando llegara a casa se lavara 
con agua caliente, con una plan-
ta muy conocida que se llama 
“rabo de gato”, muy buena con-
tra la inflamación, también para 
lavar heridas y como bebida para 
desinfectar. Cuando conseguí 
quitárselas vino a verme, y con 
ese hablar tan dulce y cariñoso 
que tienen me dijo “mamita us-
ted para mi es la Virgen, nunca le 
podré agradecer bastante lo que 
ha hecho”. Le contesté: “Me ha 
costado menos de lo que creía 
viendo las manos que tenías, así 
que estoy muy contenta de ver 
lo bien que estás”.

P.- ¿Tú cuando estás pasando la 
mano sobre las verrugas rezas?

R.- No, yo las toco y nada 
más.

P.- ¿Algo harás que no me 
quieres contar?

R.- No te lo voy a decir, mi ilu-
sión es hacer lo que hizo en mi 
día mi suegra, pasarlo a una per-
sona de mi familia.

P.-¿A tu hija?
R.- A mi hija se lo he dicho, 

pero no quiere. Reconozco que 
no tiene paciencia para hacerlo, 
así que se lo tendré que pasar a 
mi nieta.

P.- ¿Ella quiere?
R.- Creo que sí. Ella es enfer-

mera, pero es sobre todo una 
persona que le gusta ayudar a 
los demás. Ha estado ya en bas-
tantes sitios del mundo ayudan-
do a los más necesitados. Así que 
si ella quiere es la más indicada 
para que le transmita este don.

P.- Hablas de tu nieta con pa-
sión, ¿es tu favorita?

R.- No, para nada. Tengo tres 
nietos fantásticos, todos son es-
tupendos. Lo que pasa es que 
me has preguntado a quién le 
paso lo que sé, y me parece que 
se lo tengo que pasar a mi nieta. 
Pero en lo demás no tengo nin-
guna queja de mis nietos. Son 
todos muy guapos y muy buenas 
personas.

P.- ¿Qué esperas de la vida?
R.- Con la edad que tengo, 

pocas cosas, pero me gustaría 
mejorar porque estoy muy dé-
bil. Me gustaría mejorar para 
poder hacer mi vida como has-
ta hace poco, no me gusta estar 
enferma, sobre todo porque me 
toca depender de los demás y 
aunque mi hija hace las cosas a 
gusto, a nadie le gusta molestar, 
no quisiera llegar a que todo me 
lo tengan que hacer porque eso 
me deprime. Así que quisiera que 
Dios dispusiera de mí antes de 
llegar a eso.

P.- ¿Eres feliz?
R.- ¿Qué es la felicidad? La 

vida te da y la vida te quita, 
así que he tenido momentos 
felices y momentos amargos. 
Todos tenemos que vivirlos. En 
estos momentos malos de mi 
vida puedo decir que tengo una 
hija que me cuida, un yerno es-
tupendo, unos nietos a los que 
quiero mucho y unos biznietos 
que me hacen reír. ■

“La vida te da y la 
vida te quita”.

Carmen en la década de los 80.
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LOS VECINOS OPINAN

El estado actual del Arenal de 
l´Almorxó despertó semanas atrás 
polémica y controversia. Las medidas 
proteccionistas llevadas a cabo desde 
hace años han generado que la vege-
tación crezca y poco a poco esté ta-
pando la arena. El arenal de Petrer es 
una duna con las mismas característi-
cas que las del litoral pero a 42 kilóme-
tros de la costa, toda una rareza que le 
valió la declaración de Paraje Natural 
Municipal por parte de la Generalitat 
Valenciana. Las nuevas generaciones 
no lo recuerdan pero hasta finales de 
los años sesenta del pasado siglo hubo 
otro arenal – el de Pruna- en la parte 
más alta de la partida rural de Aigua-

rrius. Fue vaciado para utilizar su arena 
en la construcción. Todo un atentado 
ecológico en unos tiempos en que los 
asuntos medioambientales carecían de 
cualquier tipo de protección.

Los que han visitado el lugar dicen 
que hay indicios de recuperación en 
determinadas zonas de la ladera pero 
para volver a su primitivo estado ten-
drían que pasar cientos de años. No 
obstante su regeneración es posible 
utilizando el mismo sistema que se 
emplea en las playas tras los fuertes 
temporales, es decir, vertiendo camio-
nes de arena sobre la antigua duna 
hasta llenarla. Si lo hacen periódica-
mente en las playas también se puede 

hacer en el monte y, además, aquí se-
ría para siempre.

Este mes abrimos una nueva sección 
en Petrermensual en la que pueden par-
ticipar y opinar sobre un determinado 
tema cuantos ciudadanos lo deseen. La 
cuestión y la pregunta de este mes es 
la siguiente: ¿DEBE REGENERARSE EL 
ARENAL DE PRUNA DE MANERA AR-
TIFICIAL?. Con el fin de dar cabida a las 
máximas opiniones posibles, los escritos 
deben ser concretos. Pueden ir con fir-
ma o con seudónimo y se dedben remi-
tir por correo convencional al Paseo de 
la Explanada, 31 A, por Fax al teléfono 
966 319 304 o por correo electrónico a 
petrelmensual@terra.es ■

¿DEBE REGENERARSE DE MANERA ARTIFICIAL 
EL ARENAL DE PRUNA?

Imagen actual del arenal de Pruna.

El arenal de Pruna en pleno proceso de extracción de arena.

Imagen virtual del antiguo arenal de Pruna.

Ya quedaba la mitad de la arena. El niño de la fotografía es Vicent Brotons.



09/2007 petrermensual28

DE LA ZECA A LA MECA

YERBABUENA
LOS RÓTULOS TAMBIÉN EN CASTELLANO

La Lengua, el Idioma, tal vez sea la cualidad más útil, práctica, necesaria, imprescindible y maravillosa de la que goza, a modo de magnífico privilegio 
de la naturaleza, el género humano.

La función primaria, básica, elemental, de tal instrumento es la comunicación, la posibilidad de hacerse entender y transmitirse información, conoci-
mientos, sensaciones, sentimientos, entre los seres humanos.

Después, el Idioma va enriqueciéndose y perfeccionándose como herramienta cada día más insustituible para progresar, desarrollarnos, buscar solu-
ciones de convivencia, globalizar, universalizar, hermanar. 

En esta evolución positiva y hermosa del Idioma ha sido por lógico inevitable que en el devenir de los tiempos cada una de sus miles variantes se 
convierta en leal arcón de las singularidades de cada una de las culturas locales respectivas a la que sirve, en marco ideal para exponer las notas diferen-
ciadoras de la personalidad colectiva de la misma, cincelada por los reflejos de su hábitat, moldeada por su particular historia y ancestrales costumbres; 
que en suma todo ello supone acumulamiento de riqueza existencial.

Así pues el Idioma nos presta dos inestimables servicios: el pragmático y el sentimental, ambos necesarios y complementarios, ambos deseados y 
amados por los hombres.

Estas dos concepciones del Idioma tan elementales y normales, tan comprensibles para el ciudadano corriente y moliente, ¿cómo es posible que 
sean manipuladas tan malévola y perversamente por determinados políticos como para trocarlo en todo lo contrario a lo que es su naturaleza y razón 
y convertirlo en elemento de discordia y distanciamiento entre las personas?

Es intolerable que los nacionalismos se abroguen como de su exclusiva propiedad un bien universal como el Idioma, atrofien su razón de ser y su 
natural finalidad y hagan uso moralmente doloso del mismo para su propio beneficio y a mayor gloria de la ignorancia del pueblo al que dicen defender 
y servir.

Esto me recuerda mi absoluta disconformidad a que en Petrer las señalizaciones públicas (las pocas que hay, también es cierto) figuren solamente 
en valenciano, incluido el rótulo de nuestra casa consistorial porque además de una falta de pragmatismo puede suponer un agravio a los castellano 
parlantes locales petrerenses que son muchos más que los valenciano parlantes.

JR

A las personas que se han encarga-
do durante el verano de vigilar nuestros 
montes y zonas rurales con el fin de pre-
venir los temibles incendios forestales. 
Pertenecen a varias entidades a las que 
motiva el altruismo y el servicio a la so-

ciedad. Gracias a su labor, desde hace años, el resto de los 
vecinos nos sentimos mucho más seguros. Aunque nunca se 
debe bajar la guardia porque la amenaza de los pirómanos y 
de los inconscientes desgraciadamente siempre está presente 
y constituye toda una amenaza.

SI
A los que los que se dedican 

a tirar cohetes en los campos de 
Petrer a donde se traslada una 
gran mayoría de ciudadanos 
para pasar el verano. En nume-
rosas ocasiones las carcasas en-

cendidas han caído en lugares en donde la hierba ya está seca 
en esta época del año lo que ha producido pequeños incendios 
que han sido sofocados por los propios vecinos, y en algunos ca-
sos incluso han tenido que intervenir los bomberos afortunada-
mente sin graves consecuencias. Los cohetes y las denominadas 
“carretillas” son muy peligrosas en áreas cercanas a las zonas 
forestales. Y ya se sabe que más vale prevenir que curar.  

NO
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Saludos a todos, soy Mª Francisca Poveda Ferrándiz, la presidenta de la Asosiació 
de Families Nombroses del Vinalopó (ADESFANVI). 

Quiero comunicaros que desde hace más de un año estamos trabajando para 
informar a todas las familias numerosas.

La asociación admite a las familias residentes en nuestra localidad como de otras 
localidades. Requisitos necesarios para formar parte de esta asociación: tener el libro 
de familia numerosa actualizado y hacer efectivo una pequeña cuota anual para po-
der realizar las actividades programadas que son beneficiosas para todos nosotros.

Nuestro objetivo mayoritariamente es conseguir aportar unas mejoras en nuestra 
situación familiar. Dentro de ellos está el informar de las normativas reflejadas en el 
BOE (Boletín Oficial del Estado, 2003/2006). Estos decretos y leyes todavía no están 
incluidos aquí en nuestra localidad.

La información necesaria la podéis adquirir mediante un libro existente ó un CD., 
que se va a crear, todo se entregará bajo petición.

Seguiremos solicitando la colaboración en empresas privadas para una mejora en 
la calidad de vida. Desde aquí dar las gracias por la colaboración ya existente en 
muchas empresas de nuestra localidad, como son: Pipel Peluqueros, Instituto Im-
plantológico Dental Dr. David Esteve, Parafarmacia Mimaos, Jazzman instrumentos 
musicales-moda-regalos, Electrodomésticos Boreal, Cerrajeros 24h Juan Carlos, Ta-
lleres Martí, Chapas y Pinturas Mediterráneo, y esperamos este año que se animen 
más empresas en esta colaboración

Durante este año pasado hemos realizado varias actividades:
- La convivencia de invierno en Caprala, quedando muy sastifechos con la inte-

gración de padres e hijos en los juegos, compartiendo actividades e ideas de cada 
grupo.   

- Realizamos un viaje al Oceanografic de Valencia y al parque Gulliver, en esta 
ocasión también nos acompañaron los más mayores de nuestras familias y amigos, 
llegando a completar un autocar de 72 plazas. 

- Taller de Semana Santa amasar y crear sus propias “monas”, experiencia bonita 
tuvieron nuestros niños. 

- Y nuestra última salida con todos fue el pasado sábado 23 de Junio en Playa Lisa 
terminando con la típica hoguera de la noche de San Juan.

Todo esto se pudo realizar gracias a varios miembros de nuestra asociación, a 
nuestros familiares, y amigos que a pesar de no ser familias numerosas estuvieron 
ahí con nosotros, como fue el caso del Oceanografic y la noche de San Juan. Gracias 
a todos y esperamos poder seguir contando con ellos.

Y para este próximo curso tenemos preparadas varias actividades, un mercadillo 
“el trueque”, sanidad, talleres padres e hijos y otras convivencias, ya que son muy 
positivas, pues son días especiales con nuestros niños y jóvenes.

Algunas de estas actividades están desarrolladas con la colaboración con la AAVV 
Miguel Hernández y el grupo “Puppenkiste”. 

Os voy a pedir un poquito de vuestra colaboración, estamos realizando un sondeo 
de las familias numerosas existentes en nuestra localidad, nos podéis encontrar en 
la asociación que está ubicada en la Plaça de Dalt, 7, sede de la AA.VV Miguel Her-
nández los miércoles por la tarde en horario escolar (a excepción del mes de agosto 
o festivos), y en los siguientes teléfonos.: 646349547 ( tesorera) ó 695953378 ( pre-
sidenta) ambos en horario de tarde, o si queréis podéis mandar un e-mail al siguiente 
correo: asdefanvi@yahoo.es ■

Familias numerosas 
del Vinalopó

Mª Francisca Poveda Ferrándiz
Después de releer con atención el reportaje publicado 

por su revista del mes de Julio, dedicado a La Estación de 
ferrocarril de Elda-Petrer, me permito realizar el presente 
escrito con el único fin de aportar y ampliar con datos 
reales sobre el uso de las precarias instalaciones.

Durante el pasado mes de abril tuve que desplazarme 
en tren a Madrid (junto con mi esposa). Iba camino del 
aeropuerto de Barajas, con destino a las Palmas de Gran 
Canaria para pasar unos días.

Concentramos nuestro equipaje en una maleta que pe-
saba cerca de 19 Kilos y en algunas bolsas de mano para 
el resto del equipaje. Cuando llegamos hubo que cruzar 
a la Vía nº 1, que es donde suele parar el tren, cuando va 
hacia arriba y cuando baja hacia Alicante. Así que me ví en 
la necesidad de arrastrar la maleta hacia abajo en el paso 
subterráneo y luego volver a subirla hasta llegar al andén 
que tiene previsto su parada. Me costó lo mío bajar y subir 
cargado tirando de la maleta, como si fuese un castigo.

También ocurrió lo mismo cuando a los pocos días re-
gresé desde Madrid, sentí una enorme impotencia, como 
si una maldición me hubiera llegado de momento, por ha-
ber tenido que viajar en tren.

Aquello me hizo pensar en personas con cualquier mi-
nusvalía, o una persona que viaja ella sola con un carro 
de niños, maletas, con niños incluidos. Me he sentido res-
ponsable de que algo tenía que decir, de forma que me ha 
venido muy bien el tema publicado, pero quizá el haberlo 
vivido, supone un mejor entendimiento. También es cierto 
que en ocasiones me he acercado a la siniestra estación, 
para llevar o recoger algún familiar y si está lloviendo, en 
el famoso Andén nº 1, mientras esperas o te despides, hay 
agua para personas, maletas y cuanto lleves.

 Me he preguntado en varias ocasiones que solución 
podría dársele, pero inicialmente no se me ocurre otra que 
no sea, que el tren siempre pare en el Anden más cerca-
no, para evitar desplazamientos de personas y maletas, 
así como evitar la lluvia cuando vas a despedir o recibir 
a alguien. Creo que de momento no es mucho pedir, ya 
que los vagones tienen puertas que se abren en ambos 
lados. Y en caso de no estar en condiciones esta parte del 
andén, que la arreglen de inmediato. Es lo menos que se 
puede hacer por los sufridos y paganos usuarios. He de 
aclarar que una vez dentro del vagón, me gusta viajar más 
que en cualquier otro medio, por la comodidad, movili-
dad, despreocupación, aseos, servicio de bar y restaurante 
incluidos.

 Por mi parte insto a quien deba y pueda hacer llegar 
esta situación a los organismos que procedan para que la 
solución sea tomada con rapidez más que con dejadez. ■

Una experiencia 
en la estación de 
Ferrocarril Elda-Petrer

Luis Navarro Sala
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Por aquellas fechas dijo Pascual a sus 
discípulos: “Id por todo el término y trans-
mitid la buena nueva. Que sepan que he 
sido nombrado presidente del Partido Po-
pular y que voy a ejercer como tal”.

Sus militantes, disciplinadamente, co-
menzaron una nueva travesía del desierto 
explicándole a cada persona quién era ese 
recién llegado y qué es lo que pretendía. 
Un golpe de efecto publicitario, preciso y 
simple, puso en marcha la andadura: SE-
GURO QUE ME CONOCES. Nunca ante-
riormente una frase de contenido político 
había suscitado tanto interés por saber 
que se escondía tras ella. Unas semanas 
mas tarde se desveló el secreto. A la fra-
se le siguió el personaje y la campaña de 
promoción estaba terminada. Simplicidad 
y eficacia. Se había captado la atención de 
la ciudadanía y quedaba todo un camino 
abonado para que la semilla identitaria ha-
cia una apuesta nueva de gobierno fuera 
germinando. A partir de ahí una presen-
cia silenciosa pero constante en todos los 
actos públicos de Petrer, políticos, socia-
les, festivos, deportivos, culturales, fueron 
irrigando la semilla; sin alteraciones, sin 
confrontaciones estériles, con presencia, 
firmeza y prudencia se fue labrando la al-
ternativa de gobierno que la ciudadanía 
reclamaba, hastiada ya del vacío de poder 
que aparentaba la gestión municipal. Unas 
primeras elecciones (año 2003), parcas y 
casi sin pretenderlo, ya le dieron la mayo-
ría en las urnas, aunque no el poder. Mien-
tras tanto, las laboriosas hormigas iban lle-
nando el granero, se libraron de anteriores 
complejos heredados, y buscaron con pa-
ciencia el terminar de llenar los huecos que 
se habían quedado vacíos en las urnas. La 
Primavera del 2007 acabó floreciendo en 

Petrer con una nuevo colorido retocado, 
distante del azulón tradicional y distinto 
en su tonalidad. Se vislumbraba una nue-
va esperanza de poder hacer otras políti-
cas basadas en el acercamiento directo al 
pueblo, ocupando y absorbiendo el Cen-
tro Político que había sido ignorado por el 
Partido Socialista en los últimos años.

Las urnas nos han vuelto a dar una gran 
lección. Y es que no debemos engañarnos. 
Hoy día, en una Sociedad Desarrollada 
como la que tenemos la suerte de disfru-
tar, el Centro lo constituyen esa gran masa 
de familias trabajadoras que disponen de 
un nivel de vida aceptable, que se afanan 
diariamente porque sus hijos estudien y 
tengan las oportunidades que sus proge-
nitores no tuvieron. No estamos hablan-
do de un Centro de profesionales liberales 
como aquellos de la Transición, sino de es-
tos otros centristas que en el momento de 
emitir su decisión electoral igual derivan 
hacia el PP que hacia el PSOE. El Pueblo es 
maduro y sentencia a los políticos, eleván-
dolos o aparcándolos, por muy doloroso 
que les pueda parecer a los narcisistas, a 
los elegidos, a los imprescindibles y a los 
endiosados. El Pueblo exige modestia, 
humildad, capacidad, trabajo, constancia, 
eficacia, transparencia, limpieza, pedago-
gía y cercanía; y además de todo ello, un 
escrupuloso respeto hacia los Impuestos 
que tanto nos cuesta aportar.

Desconozco el Programa Electoral que 
Pascual Díaz llevaba. Algunos dicen que 
no existe. Sea como sea, hay dos mensa-
jes que han calado en el electorado: Uno 
explícito y esperanzador para muchos jó-
venes y desempleados, la puesta en mar-
cha de la AGENCIA DE DESARROLLO 
LOCAL (en un próximo escrito me referiré 

a ella). El otro es implícito y “de justicia”, 
ya que muchos pensamos en que al dis-
poner del mismo color político tanto en la 
Generalidad Valenciana como en la Dipu-
tación Provincial, las puertas de esas Ins-
tituciones quedarán abiertas para atender 
necesidades de Petrer.

Si a las cuestiones anteriores le suma-
mos la presencia carismática de Pascual 
y el bagaje de experiencia que acumula 
como Gestor Público, hemos de concluir 
que en Petrer nace un tiempo de espe-
ranza para el desarrollo y progreso de las 
gentes de este Pueblo. Un tiempo que 
habrá que valorar con mesura y atención, 
en donde se apuntale lo fundamental y 
se zigzaguee sobre lo superfluo, donde 
el “ladrillo” ocupe un segundo plano y 
donde el ciudadano sea el eje de las Polí-
ticas Municipales, especialmente aquellas 
que se orienten hacia el pleno empleo y 
la prestación de servicios que afiancen la 
Sociedad del Bienestar.

A nadie engaño si digo que sigo sien-
do militante activo en el PSOE, con el que 
me identifico al tiempo que defiendo a ul-
tranza nuestras políticas nacionales, pero 
tampoco engaño a nadie si digo lo que 
pienso apartándome de pensar lo que 
debo de decir, porque no comparto lo de 
“políticamente correcto”, término que 
prefiero sustituir por el de “políticamen-
te ético”, lo cual me lleva, a mi pesar, a 
reconocer que el electorado ha premiado 
la coherencia de unas pretendidas formas 
de hacer política sin vericuetos ni dobles 
lenguajes. Veremos si ello se mantiene en 
el tiempo y nadie se endiosa. Mientras 
tanto, desde la oposición, iremos compro-
bando las huellas del camino y el rumbo 
del caminante. ■

Juan Manuel 
Martínez 
Albert

Parábola de la esperanza
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L’estiu s’encetava amb el debat de política 
general. Rodríguez Zapatero va eixir guanya-
dor. Així ho deien unànimement les enquestes 
i els mitjans de comunicació. El “grandullón de 
Rajoy ya no puede con la sandía de Aznar”, 
com deia Manuel Vicent a mitjans del juliol. Tot 
això li permet al President encarar els pròxims 
mesos amb relatiu optimisme. Va fer una crisi 
al govern d’Espanya –bé-, ha nomenat minis-
tres, diguem-ne, interessants –em quede amb 
el digníssim i esperançador Bernat Sòria-, ha 
saltat a la palestra “Don Bono de la Mancha, 
lanza en ristre” –no tan bé-, ha fet un “amago” 
d’intervenir en la política valenciana enviant-
nos l’”ex” Jordi Sevilla –si ell no el vol, per què 
l’hem de voler nosaltres?-, l’ha fet dir adéu a 
J. Ignasi Pla –bé, què hi podem dir?- i afron-
ta, ja ho he dit, amb prou optimisme la tardor i 
l’hivern polític.

Rodríguez Zapatero és mestre en els conills de 
la “chistera” política: alguns d’una honestedat 
i un coratge extraordinaris –la retirada imme-
diata de les tropes d’Iraq-, i altres d’una trista 
ingenuïtat –les converses amb ETA anàvem rao-
nablement bé i… acte seguit, destrucció i mort 
a l’aeroport de Barajas-. Ara ens ha sorprés amb 
una altre conill: enmig del debat de l’Estat de 
la Nació va posar damunt la tribuna un xec de 
2.500 � i va dir “ei, xiquets i xiquetes que nas-
queu a partir de hui, açò és vostre”. M’afanye a 
dir que estic absolutament d’acord amb la me-
sura, però li retrac dos coses, les formes oportu-
nistes d’anunciar-la i, sobretot, que el xec siga 
de la mateixa quantitat per a, posem per cas, 
un futur net o neta de Botín que per al fill o 
filla d’uns treballadors dels infernals hivernacles 
almeriencs, els no menys infernals tallerets de 
Petrer i Elda o, pitjor encara, uns aturats.

Les mesures socials del govern socialista fins 
ara han sigut positives: lleis contra la violència 
de gènere, per la igualtat real entre els hòmens 
i les dones, per l’extensió dels drets matrimo-
nials en tota classe de parelles (home/home, 
dona/dona), per una educació més igualitària 
(atenent especialment les capacitats bàsiques, 
com la lectura, i l’educació cívica)… o la llei de 
dependència (encara que falta definir una línia 
de finançament ben robusta i una concreció 
perquè les persones que es dediquen a cuidar 
familiars comencen a rebre ben aviat la com-
pensació econòmica i el reconeixement dels 
seus drets socials). Ha hagut un increment es-
pectacular –molt per damunt dels governs Az-
nar- del salari mínim interprofessional. Fins ací 
podem dir que el socialistes han governat en 
socialista, però… sempre hi ha un però.

Efectivament, el assala-
riats estem perdem poder adquisitiu des de fa 
molts anys en un període de bonança econò-
mica i creació d’ocupació com pocs n’ha tingut 
el país. En els últims anys hem perdut un 4% 
d’este poder. Els empresaris espanyols són dels 
que més diners guanyen a Europa, però també 
són dels que menys costos laboral tenen. Con-
tinuem estant a la cua de les polítiques socials 
europees, segons Vicenç Navarro, catedràtic de 
la Universitat Pompeu Fabra de Barcelona.

Hi ha, però, dues xifres que poden explicar 
molts dels problemes polítics que té el socia-
lisme a l’hora d’arreplegar vots de les classes 
baixes (els seus “votants naturals”, per dir-ho 
d’alguna manera): 

1ª. Dos milions d’assalariats tenen salaris 
extraordinàriament baixos, tant que els tallen 
totes les esperances de futur (tenir casa prò-
pia, consumir d’acord amb els estàndards de 
comoditat comumment acceptats, pensar en el 
demà dels seus fills…)

I 2ª. A Espanya, els rics són cada volta menys 
i més rics i els pobres més i més pobres, és a 
dir, s’obri perillosament l’abisme de les des-
igualtats socials.

Els pobres –la classe baixa sense pal·liatius- 
cada vegada té menys interés en la política que 
es fa en aquest país. ETA o l’”altra”, els preocu-
pa ben poc; la trama o no trama, els sona ben 
lluny; l’estatut valencià, canari, asturià, català o 
de Lepe els diu ben poca cosa… Ells i elles són els 
“mileuristes” –i gràcies!- o els que els hi van da-
rrere, més desgraciats encara. Són els que segu-
rament no aniran a votar perquè s’han instal·lat 
no en el Estat del Besnestar o l’Estat de Dret sinó 
en l’Estat de la Desesperança. No hi ha polítiques 
per a elles i ells, més allà de les bones paraules.

S’estan autoexcloent estructuralment de la 
democràcia. La democràcia formal està sent cosa 
de l’àmplia classe mitjana (el 75% de la pobla-
ció). Ens aproximem així al model USA. I en USA, 
ja se sap, guanya el centre-dreta –demòcrates- o 
la dreta extrema –republicans-. 

Des del PSOE no ens hem de sorprendre 
tant per vore com guanya la dreta per culpa de 
l’abstenció. Sense polítiques socials fermes i re-

soltes continuarem enviant a l’abstenció estruc-
tural una bona part del nostre electorat. La classe 
mitjana, ens agrade o no, es mou electoralment 
–i més a Espanya- entre el centre-esquerra i 
l’extrema dreta, i en eixe espai tots sabem qui té 
les de guanyar amb discursos patriòtics, antiETA, 
anticatalans, antibascos, antilaics, antirojos… O 
no ho sabem? Potser acabe guanyant el “gran-
dullón del melón”. Esperem que el tire, fart, o 
se li caiga, per torpe. D’allò contrari, a març, el 
PSOE entregarà el govern d’Espanya als “amos 
naturals i seculars”, la dreta.

El bon gust de "El Jueves" i la legitimitat del 
segrest 

Escrit l’article anterior, em trobe amb aquesta 
saborosa notícia: El Jueves segrestat perquè un 
home i una dona –que diuen que són les carica-
tures dels prínceps Borbons- s’ho feien segons 
la “postura del gosset” i ell glossava la possibli-
tat d’aconseguir els 2.500 per xiquet si ella es 
quedava prenyada, fins i tot ho considerava una 
forma de treball (després canviaren de motiu i 
presentaren la tendra imatge de l’abelleta i la 
flor). Supose que a l’Església Catòlica no l’haurà 
sentat malament del tot, perquè, en el fons, els 
“moralistes” d’El Jueves defensaven el coit ma-
trimonial per a la procreació, no? 

En este país mostrar públicament i humorís-
tica uns princeps com a copuladors procreadors 
compulsius per 2500 miserables euros pot ser 
objecte de delicte i sanció, dir que el President 
del Govern Espanyol és “embajador de ETA”, 
no. País!, que deia el Forges.

Altre tema que m’anima al comentari es 
veure com els “progres” han crititcat la mesura: 
“home, la vinyeta és de mal gust, però el se-
gret és una exageració i a més li fan una enorme 
publicitat a la revista”. El comentari contrari no 
l’he sentit: “la vinyeta és d’un gust exisit, però el 
segret per part de l’Estat és impecable, genial”. 
Per què dic açò? Perquè ningú té dret a llavar-se 
la cara amb el temeta del bon gust o mal gust. Si 
per mal gust fora, en aquest país haurien d’estar 
segrestats molts programes de TV, moltes revis-
tes i algun que altre diari. O s’està a favor de la 
llibertat d’expressió o s’està a favor del segrest 
a l’estil d’aquell Ministro de Información que 
durant la democràcia va arribar a ser President 
de Galícia, per a vergonya de demòcrates. No 
hi ha res més. L’assumpte del mal gust o el bon 
gust –com tants altres assumptes d’esta socie-
tat hipòcrita- formen part de l’entrellat subjetiu 
i no tenen res a veure amb l’Estat de Dret, posat 
en qüestió –per cert- pel propi aparell jurídic de 
l’Estat. Visca el bon gust, però VISCA, més enca-
ra i sobretot, LA LLIBERTAT D’EXPRESSIÓ!. ■

Política socieconòmica d’esquerres i eleccions generals

Vicent 
Brotons
Universitat d'Alcant
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El fuero, el huevo y las basuras

En mayo, a finales, da comienzo una nue-
va experiencia política en nuestra ciudad, un 
gobierno de derechas. Ganan las elecciones, 
toman el mando... pero poco después de 
iniciar el camino llegó el verano y todo que-
da ralentizado. Mas el ralentí no quiere decir 
que las arcas municipales deban dejar de pa-
gar y que por tanto la recaudación tampoco 
pueda esperar. Resultado: Vía el Suma nos 
llega el malvado aviso del injusto pago de la 
tasa de basuras para el 2007.

A los chicos del PP les debía constar (no sé 
en que grado) que la tropelía de sus antece-
sores en el asunto de las basuras les costó 
algunos votos que tal vez fueron los sufi-
cientes como para darles una mayoría sin la 
cual no hubieran conseguido el poder y por 
tanto, si no querían parar el cobro de esta 
indebida tasa municipal a la que nos referi-
mos, la prudencia les aconsejaba dar algún 
tipo de explicaciones que al menos no con-
tribuyeran a desmotivar a muchos vecinos 
que les votaron. Conclusión: nos anuncia 
por carta el alcalde presidente que pagar 
hay que pagar porque así lo aprobaron los 
anteriores gobernantes y ellos no tienen la 
culpa de eso, pero a cambio nos prometen 
que para el 2008 pagaremos algo menos y 
que las basuras ya se llevan a la planta de 
reciclado de Villena desde el mes de Julio, 
dejando así de contaminar nuestro paraje 
de El Cid. En buenas palabras nos dicen a 
los vecinos que debemos continuar siendo 
tontos, algo menos, es cierto, pero tontos al 
fin y al cabo.

El mal planteamiento y peor enfoque del 
“privilegio” que tenemos los petrerenses de 
pagar por duplicado la tasa de basuras  vie-
ne desde el día en que se aprueba la misma 
(pleno municipal del 29/09/2005) sin dar-
le ninguna explicación al contribuyente de 
si quedan o no derogados los acuerdos del 
pleno del 24/10/1991 por los que se nos 

obligaba a pagar dicha tasa implícita en el 
antes denominado impuesto de Contribu-
ciones. Estamos en el mismo impasse, y por 
tanto continuamos teniendo razón los que 
opinamos que las basuras nos las siguen co-
brando por dos veces; antes la izquierda y 
ahora la derecha. Que el PP votase en con-
tra o se abstuviera en los referidos plenos 
no le exime ahora dar las explicaciones co-
rrespondientes al efecto y enderezar en lo 
posible este atropellador entuerto porque 
no es solo el huevo lo que importa, también 
importa el fuero.

Pero hay más cosas: qué hacemos con los 
incumplimientos por parte de Fobesa del 
pliego de condiciones y los beneficios que 
ellos le han supuesto a la compañía conce-
sionaria en perjuicio del contribuyente: el 
año y medio que no se transportó la basura 
a Villena; el menor número de contenedo-
res instalados; el tratamiento higiénico de 
los mismos; el ahorro que ello ha supuesto 
durante año y medio en menos contratación 
de personal al acordado; etc. ¿van a dedu-
círselo del pago a la compañía concesionaria 
y devolverlo al ciudadano?. Es lo que proce-
de, porque o las cosas se hacen bien o están 
mal y no tiene gracia que otros las hagan 
mal y las consecuencias las paguemos los 
vecinos, y si así ocurre, será responsabilidad 
del gobierno del PP.

En otro aspecto, el baremo de aplicación 
de la tasa también deja mucho que desear 
pues, a parte de la tremenda arbitrariedad 

de cobrarle a todas las casas de campo un 
servicio que a muchas ni siquiera se les pres-
ta y a otras parcialmente, en lo referido a la 
industria, comercio y servicios locales, no se 
aplica de forma racional ni en función de los 
usos que cada actividad productiva exige ni 
de forma proporcionada a su capacidad, re-
sultando perjudicados el pequeño comercio 
y muchas industrias. ¿Tampoco nos dirán 
nada al respecto?

El que hayamos estrenado gobierno no 
puede ser óbice ni justificación para que las 
cosas que se hicieron mal continúen tal cual 
ni para que las injusticias tributarias ante-
riores permanezcan, más bien al contrario, 
debería ser tiempo de enderezar entuertos, 
de marcar un nuevo estilo de comunicación 
entre gobierno y gobernados, mas por los 
signos que aparecen, me temo lo contrario. 
En Junio de 2006 decía en esta misma pá-
gina que “Los petrerenses, admitámoslo, 
estamos indefensos, porque ante fallos tan 
mayúsculos como este de la tasa de basu-
ras que nos ocupa cometidos por la “coa-
lición del staff” que nos gobierna, PSOE e 
IU, tenemos una oposición, los chicos del 
PP, que ni ha sabido ni ha querido defen-
der a los petrerenses. ¿Por qué no dijo que 
esta tasa era ilegal en ningún Pleno?, ¿por 
qué se limita a decir “que debía de reducir-
se” cuando sabe que no procede cobrarla?, 
¿por qué no ha movilizado a las asociacio-
nes de vecinos, al comercio, a la empresa, 
para informar?, ¿por qué no ha presenta-
do ya una petición de Pleno extraordinario 
para aclarar este asunto y que se reconduz-
ca?. Porque lo que quiere es sacar rentabili-
dad electoral del tema, presentando a “los 
otros” como muy malos a ver si los votan a 
ellos.” Añado: Y ya encima del burro, dejar 
las cosas como están y no complicarnos la 
vida en que si el fuero o en que si el huevo. 
Ojalá me equivoque. ■

Juan Ramón 
Montesinos 
Máñez
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DESDE LA CALLE

EL ATAPUERCA DE PETRER: EL HOMO CONCEJALIS
La vida política de nuestro pueblo tiene su particular Atapuerca. Si 

excavamos con sumo cuidado, o sin cuidado alguno porque son my re-
sistentes, encontramos fósiles del llamado Homo Concejalis que harían 
las delicias de los más famosos paleontólogos. Se trata de una especie 
de vecino que encontramos en lo más profundo de las corporaciones 
municipales. Si hablamos con ellos y ellas te dirán que están ahí por 
vocación política y de servicio a su pueblo. No lo dudamos. Son au-
tenticos profesionales de la política porque no son ni han sido antes 
profesionales de nada.

Este tipo de personas a mi particularmente me producen una cier-
ta preocupación. La política de este pueblo ha estado durante mucho 
tiempo en manos de gentes que no brillando en sus asuntos profe-
sionales (o no teniendo profesión) se pasaron a la política. No quiero 
juzgar ahora su gestión, pero si que quiero referirme a algo que es “vox 
populi”: la necesidad de renovación de los cargos políticos.

Esta necesidad la mayoría de la gente la ve como un ejercicio de 
salud democrática. En cambio, cuando se la sugieres a estos “fósiles de 
la política municipal”, te salen con aquello de la voz de la experiencia, 
la preparación, el control de la vida del ayuntamiento y no sé cuantas 
otras excusas más. ¡Qué agradables son para estos personajes los si-
lloncitos de la plaza de Baix!

Suelen manejarse muy bien con sus argumentos ya que no piensan 
en otra cosa: que si me lo pide el partido, mi experiencia es benefi ciosa 
para Petrer, soy un animal político, me debo a mis electores, etc. No 
hagan caso de nada. Están ahí porque ni pueden ni saben estar en otro 

sitio. Y eso, con todas las consideraciones que se quiera, no es bueno ni 
para la política, ni para su partido, ni para el pueblo, ni para casi nadie 
(Quizás sí para ellos mismos).

Excavando en los distintos niveles de  nuestro particular Atapuer-
ca encontramos homos concejalis  que en su tiempo lo fueron y hoy 
están en la jubilación, o en puertas de ellas: el “ex” Vicente Maestre, 
el “Señor del puño y la rosa”, Paco Freire, el “gran contable”, Carlos 
Cortés, la “eterna festera”, Reme Vera,  el “exgerente mancomunita-
rio”, Francesc Amorós, la “supertodo/supernada”, M. Dolores Pérez 
(ésta es joven todavía).

Están tambien ansiando ocupar un nivel antiquísimo especial dos 
homos concejalis en activo: un hombre, el reciente “ex”, J. Antonio 
Hidalgo (no ha podido batir el récord de Maestre), y una mujer, la que 
pudo haber sido y no fue, Pilar Brotons (joven pero con ganas de emu-
lar a los fósiles de su partido).

Pero entre todos, quien se lleva la palma, es l’homo concejalis En-
rique Torregrosa. Cómo hubiese disfrutado Arsuaga encontrando ese 
fósil viviente. “Enrique está de cuan els temps dels moros”, dicen los 
viejos del lugar. Hombre, si le aplicamos el carbono-14 quizas no sea 
tanto, pero que el hombre es un viejo elemento ornamental más del 
Ayuntamiento, no cabe la menor duda. Propongo una cosa: ahora que 
vienen algunos turistas a visitar nuestro castillo, que aprovechen los 
guías para enseñarles el homo concejalis. Lo encontrarán en la ofi cina 
de Obras y Urbanismo. Somos un pueblo con historia: ¡vaya historia!

Rincón
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• El Grupo Municipal de Izquierda Unida precisa con suma ur-
gencia la contratación a jornada completa de un MENTIROSO 
COMPULSIVO que le haga sombra al ex alcalde de la pobla-
ción, José Antonio Hidalgo.

• Ingresos según valía y producción (de mentiras).

• Alta en la Seguridad Social.

• Mandar curriculum vitae con foto reciente a GMIU Plaça de 
Baix, 1 penúltima puerta del pasillo a la derecha.

Todo parece indicar que la actual situación de impás por la que atravie-
sa el PSOE local tras la dimisión del Secretario General se saldará con 
la creación de una Comisión Gestora que dirija los destinos del partido 

hasta pasar las próximas elecciones generales. Para presidir la misma se ha 
postulado Pilar Brotons, cabeza de lista en los pasados comicios municipa-
les, y ¡cómo no!, como una lapa se le ha pegado Yolanda Céspedes con 
quien aparece en la fotografía.

Emulando a los policías locales de Alicante y Benidorm, el 
concejal de Gobernación ha adquirido este singular ve-
hículo para vigilar a los mandos policiales. Óscar Payá 

pretende que los responsables de la tropa estén más en la calle 
y menos en la cómoda y relajante sede policial, de la que sola-
mente salen en contadas ocasiones y para ir a un sitio mejor.

FOBESA asegura que el 
enterramiento de las basuras 
en El Cid era virtual

Fobesa, la empresa concesionaria de la recogida de basuras y de la 
limpieza viaria de la población, asegura ahora que el vertido de 
las basuras en las inmediaciones de El Cid era virtual, fruto de un 

programa informático que simula la realidad. Por lo tanto, según los 
responsables de la compañía, durante año y medio, las basuras del pue-
blo no han pisado el vertedero de Petrer ni tampoco el de Elda. Se han 
volatilizado gracias al concurso del Mago Dexter que emulando al reco-
nocido número uno de la magia David Coperfi eld, noche tras noche, las 
ha hecho desaparecer.      

 ¡¡URGE!!
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Sugerencias

Cada año nos planteamos pasar unos 
días diferentes a los que estamos viviendo 
habitualmente. También se nos presenta el 
dilema: dónde aparcar a nuestros mayores. 
La palabra “aparcar” quizás suene un poco 
fuerte pero es la realidad por mucho que 
nos pese. No es este mi caso, pues me gus-
ta estar en casa, todavía no soy dependien-
te y me invento cómo pasar las largas horas 
de estos días estivales que a punto están 
de finalizar. ¿El campo? No me atrae. Com-
prendo y admito que soy un tanto rebel-
de y procuro en lo posible no depender de 
nadie pero conforme van pasando los años 
te das cuenta que ya no puedes resolver 
muchas cosas y necesitas ayuda, aunque de 
momento sea pequeña, pero la necesitas. 
Por eso cuando trato el tema de los ma-
yores, entre los que me siento integrada, 
aunque me pese, estos problemas suelen 
acrecentarse. Los hijos tienen derecho a es-
tar unos días alejados del trabajo y también 
de los problemas de los mayores, que sin 
querer creamos. ¡Sufren si te dejan en casa! 
y sufren si te vas con ellos. ¿Qué hacer? 
Tenemos que aprender cómo cuando íba-
mos al colegio y procurar, si podemos, dar 

la menos lata posible. Yo creo que cuando 
somos mayores deberíamos conservarnos 
relativamente bien para poder valernos por 
nosotros mismos en lo posible. Pero si lle-
gamos a una edad avanzada y perdemos 
la memoria, con una movilidad cada vez 
menos, es mejor... Cada uno que piense lo 
que quiera, pero es una realidad. Nuestra 
sociedad ha cambiado mucho, el mayor ha 
dejado de ser el Patriarca de la casa y si se 
vuelve o nos volvemos gruñones, podemos 
convertirnos en un estorbo.

Cuando veo esa juventud tan bonita, tan 
llena de vida, de ilusiones, de proyectos, 
pienso, fíjate y se tienen que convertir en 
personas mayores y a lo peor gruñonas. 
Esto me produce un poco de conformidad, 
aunque parezca absurdo es una realidad. 
También pienso que ayer tenía veinte años 
y ahora he perdido la noción del tiempo. 
Creo que con este relato muchas personas 
se sentirán identificadas. Personalmente to-
davía tengo el privilegio de que la “olla” 
funciona pero desgraciadamente muchas 
personas no puedan decir lo mismo. Si “te 
fas tonteta” te conviertes en un gran pro-
blema para tu familia, pero a ti te trae floja. 
No me hagáis mucho caso, todas las per-
sonas tenemos nuestras horas bajas y a mi 
me ha entrado el bajón este mes, pero esto 
se pasa. Procurare superarlo y mirarlo todo 
con ojos más optimistas. Ahora, vamos a 

preparar una receta fácil, económica y que 
resulte agradable a todos. Vamos con un 
buen gazpacho que todavía nos va a venir 
bien antes de que llegue el fresquito. ■

Ingredientes:
2 dientes de ajo. 1 trozo de pimiento 

verde.1 o 2 tomates. 1 trozo de pepino. 
Miga de pan. Vinagre. Sal. Agua.

Preparación:
Machacamos en el mortero los dien-

tes de ajo, el pimiento verde, los toma-
tes pelados, el pepino pelado y la miga 
de pan remojada en agua con vinagre. 
Obtenemos una pasta muy fina que se 
aclara con agua y se pasa por un co-
lador. Se pone en una ensaladera, se 
mueve bien y se añade poco a poco 
un chorrito de un buen aceite de oliva. 
Finalmente añadimos un poquito de 
vinagre más y sal. Se sirve con trocitos 
de pan cortados muy finos. El gazpacho 
ha de quedar claro, pero no demasiado. 
Se le puede añadir cubitos de hielo para 
comerlo bien frío, condición indispen-
sable.

Hasta pronto 
Eufemia Payá

GAZPACHO

El Fogón
Vacaciones
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Partida 
rural 

de 
El 

Palom
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antes conocida com
o “les C

ases 
de O

nil”. El Pont del V
idre, por 

donde 
debería 

haber 
pasado 

el 
ferrocarril 

que 
uniría 

la 
capital 

de la provincia con la industriosa 
ciudad de A

lcoy (ahora es una ruta 
verde cicloturística que recorre los 
térm

inos 
m

unicipales 
de 

A
gost, 

Petrer, C
astalla y Tibi). Se le conoce 

así porque en sus inm
ediaciones 

existían 
hornos 

dedicados 
a 

la 
elaboración 

de 
vidrio. 

En 
la 

fotografía de Juan M
iguel M

artínez 
realizada 

desde 
su 

ultraligero 
M

etal 
Lube 

se 
aprecia 

un 
azud 

construido a fi nales de la década 
de los ochenta para aprovechar las 
avenidas de agua del Barranc de 
les O

velles que desem
boca en el 

barrio alicantino de San G
abriel. El 

azud vierte sus aguas a un em
balse 

artifi cial 
situado 

en 
el 

térm
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m
unicipal de A

gost. 


